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Ocho columnas 
 

 
 

 

Reportan uso de glifosato en Sembrando Vida 
Datos de la Secretaria de la Defensa Nacional, obtenidos por El Universal vía 
transparencia indican que la dependencia compro 248 litros y lo destino a viveros 

 

 
Impugnan perdón… e indagan a familia 
Investigan a esposa de Vargas 

 

 

Recuperación de la economía se debilita 
JUNIO. Anticipa el INEGI una caída en producción industrial de 0.7% mensual 
 

 

Variante Delta le quita la sonrisa a mercados en EU, Europa y México 
Crecen temores de cierre economías del mundo 
 

 
La familia de López Obrador, blanco del espionaje Pegasus 
Se intervinieron celulares de esposa, hijos y hermanos entre 2016 y 2017 
 

 
La mita de alcaldías con mayor violencia, a control de Morena 
Informe federal. Cunden homicidios en BC, Colima, Sonora, Guerrero y Zacatecas: 
dos de cada tres mexicanos dicen que viven en una ciudad insegura, reporta Inegi 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

50 Municipios del país son los más violentos 
Informe gubernamental 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Se echan la bolita sobre el paradero de 19 millones de vacunas 
Salud dice que está en la empresa Birmex; está desconoce los hechos 

 

La Razón 
Roza los 7,000 cifra de niños en orfandad por Covid y contando 
Sólo 5,074 ya reciben beca 
 

 
Ahorcan al Instituto de Energías Limpias 
No tienen para cuando salarios 
 

 
“Tercera ola de Covid” 
¿Destruirá la economía? 
 

 

Justicia para Brandon 
Madre del menor que murió en la línea 12 denuncia que el gobierno lo ha abandonado 

 

 

Espió Pegasus a AMLO, hijos, esposa y 50 más 
Entre 2016 y 201, revela informe 
 

   
Investiga INE venta de datos del padrón 2018 
El director de tecnología de la firma de ciberdelitos, Hudson Rock, reportó el robo de 
datos de 91 millones de mexicanos 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Sin tregua pleito AMLO vs Calderón 

Martes 20 julio 2021 / Columna, Bajo Reserva 

El pleito entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el expresidente 
Felipe Calderón no da tregua. El sábado el actual mandatario dijo que Calderón 
y los demás expresidentes que le antecedieron, desde Carlos Salinas, debieran 
ser juzgados por haber privatizado la educación en el país. Ayer, don Felipe, le 
regresó los saludos a don Andrés y tras conocerse el asesinato del periodista 
Abraham Mendoza, quien tenía un espacio radiofónico en EXA-Morelia,  y  fue 
ultimado en Michoacán por motivos que aún se investigan, el  expresidente 
cuestionó por medio de su cuenta de Twitter la falta de seguridad en el país. 
“Otro periodista asesinado… Descanse en Paz Abraham Mendoza y que se haga 
justicia. A eso deberían dedicar el dinero público, a fortalecer policías, fiscalías y 
juzgados. No a consultas gansito ni a estadios de beisbol”. 
 
¿Quién autorizó en Sedena dar servicio médico a un actor de telenovelas? 
 
 Nos comentan que quienes al parecer prefieren evitar problemas y no andar 
desenterrando cosas del sexenio pasado es en la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Nos detallan que luego de que en mayo el actor Eduardo 
Yáñez reveló en una entrevista que su compañera actriz Angélica Rivera, cuando 
estuvo casada con el expresidente Enrique Peña Nieto, movió influencias para 
ayudarle para que fuera operado en el Hospital Militar, un particular pidió a la 
Sedena el expediente del caso, puesto que el actor no es militar.  Sin embargo, 
el Ejército negó entregar esta información al señalar que “lo requerido contiene 
datos personales que deberán de ser protegidos y tratados con 
confidencialidad…”, luego entonces sí hay un expediente médico del actor 
Eduardo Yáñez, quien, por cierto, hace unos días declaró a la prensa que él 
considera que el presidente Andrés Manuel López Obrador es un dictador que 
llevará a México a estar como Cuba. Será que ahora que la Sedena aceptó que 
don Eduardo, sin ser miembro del Ejército, tiene un expediente médico en el 
Hospital Militar, ya haya encontrado a quién autorizó que se le prestara atención 
médica. ¿O eso también es información que debe ser tratada como confidencial? 
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Barren, pero dejan la basura de la corrupción bajo la alfombra 
 
En Segalmex, la Conasupo del actual gobierno, entregaron el año pasado 
adjudicaciones directas por casi 800 millones de pesos a empresas denunciadas 
por las propias autoridades federales como factureras. Coincidentemente, en 
junio de 2020 en Segalmex, el entonces director de Administración y Finanzas, 
René Gavira Segreste, quien firmó esas adjudicaciones, fue cesado  sin  que se 
supiera la razón y si había alguna denuncia en su contra. Ahora, un año después, 
que ha salido a la luz el caso, resulta que las finanzas de don René son objeto 
de investigación. En septiembre de 2020 Jaime Cárdenas renunció a la dirección 
del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP), a poco más de tres 
meses de haber ocupado el cargo y argumentando la existencia de corrupción. 
Nada se sabe sobre si esas acusaciones fueron investigadas y si hubo culpables 
y recibieron algún castigo. Nos hacen ver que quizá las escaleras se están 
barriendo de arriba hacia abajo, pero están escondiendo la basura debajo de la 
alfombra. 
 
Los “golpistas” atacan de nuevo 
 
El próximo sábado, nos cuentan, la Ciudad de México se vestirá de protesta. 
Padres de niños con cáncer, pacientes con VIH, a quienes les han retrasado sus 
tratamientos antirretrovirales, y mujeres con distintos tipos de cáncer que ahora 
son expacientes de FUCAM, realizarán una manifestación que partirá del Ángel 
de la Independencia hasta el Zócalo para unir sus voces y exigir al Presidente 
que no los ignore y atienda sus demandas.  Nos comentan que esperan que los 
partidos políticos y algunos otros personajes opositores al gobierno no se sumen 
a esta manifestación, pues no quieren ser, una vez más descalificados o 
insultados, como lo han sido por funcionarios federales, como el subsecretario 
de Salud, Hugo López-Gatell, quien dijo que las demandas de los padres de 
niños con cáncer eran falsas y calificó su actitud como golpista. Así que  mientras 
don Hugo, seguramente opinará que los “golpistas” salen de nuevo a las calles, 
el hecho real es que el desabasto de medicamentos para niños con cáncer, y 
para otros muchos padecimientos, persiste. 
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Purgatell 

Martes 20 julio 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

No hay quien en el gabinete de López Obrador hable bien del doctor Hugo López-
Gatell, el ridiculizado zar para la pandemia. A la sorda, se queja de él hasta su 
jefe directo y maestro, el secretario de Salud, Jorge Alcocer. Lo detestan en la 
vocería de Jesús Ramírez porque no hace caso a las recomendaciones de 
comunicación que le hacen. No lo toleran en la cancillería de Marcelo Ebrard, 
porque ha sido incapaz de organizar un plan ambicioso de vacunación y México 
tiene 20 millones de dosis en la bodega porque López-Gatell sencillamente no 
puede ponerlas a un mejor ritmo. En el staff del presidente en Palacio Nacional 
consideran que su impericia le pega a la imagen de López Obrador. Están hartos 
de él en las Fuerzas Armadas porque les toca entrar a suplir sus deficiencias. En 
Morena lo consideran un pasivo y sus pleitos con la jefa de Gobierno, favorita de 
AMLO para la carrera sucesoria, son materia de reportajes internacionales. 
Figuras, dirigentes, legisladores de la 4T están agotados de defender al 
indefendible. Me lo han dicho una y otra vez varias fuentes a lo largo de las 
últimas semanas. 
Nadie se explica por qué sigue al frente de la lucha contra la pandemia el hombre 
que ha sido derrotado estrepitosamente por ésta. López-Gatell es responsable 
de que México sea uno de los peores países del mundo en el manejo de la 
pandemia. ¿Por qué entonces no lo ha despedido el presidente López Obrador? 
Las propias fuentes oficiales esbozan una respuesta en dos vertientes: un 
cálculo personal y un cálculo político. En lo personal, el presidente de México no 
es de los que acepta que comete errores. Correr a Gatell sería admitir el fracaso 
ante la pandemia. En lo político, que mientras exista Gatell, la sociedad seguirá 
culpándolo a él del fracaso, y ese reclamo no llegará al presidente. Por eso 
vemos a López Obrador siempre escudarse en que todo lo que ha hecho su 
gobierno en la pandemia es “lo que diga el doctor Hugo”. 
Sin embargo, el fusible se quemó hace tiempo. Y hoy queda claro que la necedad 
no es de Gatell, es del presidente. La apuesta por desdeñar los cubrebocas y 
despreciar las pruebas -hoy por hoy, las dos medidas mundialmente aceptadas 
como las más eficientes contra la expansión del virus- fue de Andrés Manuel 
López Obrador. Sin valentía ni personalidad, Gatell se traicionó como doctor y 
sencillamente adaptó la ciencia a la voluntad de su jefe máximo.  
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Lo demás fue suplir con una creciente dosis de arrogancia su incapacidad para 
responder los genuinos cuestionamientos de la ciudadanía y sus cada vez más 
evidentes contradicciones. 
Al inicio de la tercera ola, con el regreso a clases en puerta, el destino regala al 
presidente AMLO otra oportunidad simbólica para enmendar y poner al frente a 
un científico con verdad y liderazgo. Renovar el rostro de la desgracia del 
hundimiento por uno que implique la esperanza de la salida a flote. Del latín 
purgamentum, momento de desechar. Dudo que el presidente aproveche esta 
oportunidad. No está en su naturaleza. 
 
SACIAMORBOS.— En el argot de los espías y funcionarios de inteligencia, le 
llaman “la bestia” o “la perra”. Cuentan que es una tecnología mucho más 
efectiva que Pegasus. Y el gobierno mexicano la tiene desde el sexenio de Peña 
Nieto. La compró entonces. Pegasus requiere que el espiado dé clic en un link 
para infectar el teléfono, y el truco es mandar al objetivo un mensaje que le 
resulte irresistible para que dé clic. Con la perra-bestia no hace falta el clic. Basta 
poner el número del teléfono de la persona a espiar, y listo: en el acto tienen un 
clon del aparato, con conversaciones, documentos, contactos, fotografías, 
etcétera. 
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El comienzo del fin para El Señorón 

Martes 20 julio 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión  

En septiembre de 2020 un grupo de sicarios barrió con ráfagas de .223 y 7.62 a 
las personas que asistían a un velorio en la colonia Antonio Barona, en 
Cuernavaca, Morelos. Las balas del comando hirieron a 22 personas: ocho 
jóvenes perdieron la vida. 
La masacre había sido ordenada por Francisco Javier Rodríguez Hernández, 
conocido como El Frank, El XL o El Señorón. 
En el fondo de la matanza había una disputa por la venta de “cristal” y el control 
del “gota a gota”, las extorsiones y el cobro de piso en Cuernavaca. 
Al Señorón no le importó matar inocentes. Uno de los participantes de la 
masacre, un colombiano apodado El Parcero, fue cazado días más tarde en la 
misma calle en donde había ocurrido la masacre. Dos gatilleros lo esperaron a 
las puertas de una estética a cuyos dueños acababa de extorsionar. Antes de 
que abordara un taxi, le metieron dos tiros en la cabeza. 
Cuernavaca figura en la lista de los 50 municipios más violentos de México, dada 
a conocer ayer por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Una de las 
fuentes principales de esa violencia es Francisco Rodríguez Hernández, El 
Señorón, conocido también como El Colombiano (pues suele reclutar sicarios de 
dicha nacionalidad). 
Este personaje cobró relevancia tras la caída de Santiago Mazari Miranda, El 
Carrete, líder del grupo criminal Los Rojos. De acuerdo con fuentes de seguridad, 
en acuerdo con el Cártel Jalisco, El Colombiano intentó adueñarse de los 
espacios que El Carrete había controlado. 
Es impresionante tanto el número como el contenido de las narcomantas que 
dan cuenta de la presencia de Rodríguez Hernández a lo largo del estado. No 
solo porque expresan la ferocidad de la disputa, sino porque son reflejo, también, 
del alto número de organizaciones criminales que intentan controlar el crimen en 
Morelos. 
El Señorón firmó o fue mencionado en narcomensajes dejados desde mediados 
de 2020 en Jiutepec, Emiliano Zapata, Cuernavaca, Miacatlán, Puente de Ixtla, 
Tetecala, Temixco y Mazatepec. 
Esos mismos narcomensajes fueron signados por “El comando del diablo”, “El 
comando de las tres letras”, “Gente Nueva. Beltrán Leyva”, “Cártel Nuevo”, “Los 
mayas”, “La mera verga” y “Los de siempre”. 
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Como era de esperarse, estos mensajes aparecieron al lado de cuerpos sin vida, 
muchos de ellos segmentados y colocados en posiciones verdaderamente 
cargadas de malignidad. 
“XL recoge tu basura”. “Así te van a dejar a tu gente pieza por pieza”. “Todos los 
mayas se van a morir, no se les olvide a todos”, “Sergio Alba: la plaza es nuestra, 
ya te pagamos por ella, atte. El Señorón”. 
Reportes de seguridad indican que El XL, El Señorón o El Colombiano posee 
domicilios registrados en Orquídea 9, Atlacomulco 4, Jazmín 53 y Avenida Plan 
de Ayala, en Cuernavaca. Posee otro domicilio registrado en Vicente Guerrero 
82, en Jiutepec. 
“Traigo escoltas, militares que reaccionan en caliente”, dice la letra del corrido 
que le escribió e interpreta el grupo musical El Konejo y su Clika Norteña: 
“Soy el Frank, para mis amigos / como clave XL, me paseo en una Hummer si 
se puede”. 
El 30 de julio de 2020 se reportó el movimiento de seis o siete vehículos con 
códigos encendidos y gente armada. Hacia la 01:37 de la madrugada varias 
patrullas de seguridad salieron en su busca. El convoy respondió a tiros y se 
introdujo en un cañaveral en la zona de Miacatlán. Para evadir la persecución, el 
grupo armado dejó atravesada una camioneta Tahoe en una de las brechas. 
En los costados, la camioneta tenía la leyenda: “El Señorón”. 
Legisladores, como el senador Ángel García Yáñez, y jefes policiacos como Julio 
César Camacho Hernández, han sido asociados con él. 
Hace unos años, una serie de espectaculares colocados en puntos estratégicos 
de Morelos, que contenían la imagen de El Carrete, marcaron el principio de la 
caída de este capo: cuando su rostro fue difundido, al entonces líder de Los 
Rojos se le hizo más difícil acudir a sitios públicos, salir a la calle, frecuentar 
restaurantes, bares, antros. 
Finalmente tuvo que huir de Morelos y fue aprehendido en Filo de Caballos, en 
los linderos de Chichihualco, Guerrero. 
La semana pasada, la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la 
Paz en Morelos decidió seguir la misma ruta. Hizo colocar diversos 
espectaculares, en los que se ofrece una recompensa de 500 mil pesos “a quien 
proporcione información veraz y útil” que permita la localización de este líder 
criminal. 
Uno de los anuncios, colocado en la autopista México-Acapulco, fue incendiado 
de noche. La cuenta regresiva, sin embargo, ha empezado a correr. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Se consultará una cantinfleada 

Martes 20 julio 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Contra toda razón, la “consulta popular” sobre la idiotez de si debe o no aplicarse 
la ley a probables criminales cobra tal formalidad que el INE organiza 355 “foros 
de reflexión” para que los ingenuos sepan de qué se trata. 
El propósito de la 4T es que “el pueblo” decida llevar o no a “juicio” a cinco ex 
presidentes (el sexto vivo, Luis Echeverría, fue salvado de este linchamiento 
político), mismos que ni siquiera están acusados menos aún sujetos a proceso 
judicial alguno por hechos, en boca del presidente López Obrador, ajenos al 
Código Penal Federal: 
Por entregar “todos los bienes de la nación y del pueblo de México a sus 
allegados. Así de sencillo”, Carlos Salinas de Gortari; “porque con el Fobaproa 
convirtió las deudas privadas de unos cuantos en deuda pública”, Ernesto 
Zedillo; “porque engañó al pueblo, porque con el esfuerzo de muchos llegó a la 
Presidencia y se convirtió en un traidor a la democracia”, Vicente Fox; “porque 
desató la guerra, declaró la guerra a la delincuencia sin atender las causas”, 
Felipe Calderón, y “por los actos evidentes de corrupción”, Enrique Peña Nieto. 
La semántica juega un papel galimático en todo el embuste desde que la 
propuesta original de AMLO fue modificada y reducida por la Suprema Corte de 
Justicia. 
Rezaba: “¿Está de acuerdo o no con que las autoridades competentes, con 
apego a las leyes y procedimientos aplicables investiguen, y en su caso 
sancionen, la presunta comisión de delitos por parte de los ex presidentes Carlos 
Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe 
Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, durante y después de sus 
respectivas gestiones?”. 
Y remendada por el pleno de ministros quedó así: “¿Estás de acuerdo en que se 
lleven a cabo acciones con apego al marco legal para esclarecer las decisiones 
políticas tomadas en el pasado por los actores políticos y garantizar la justicia y 
derechos de las posibles víctimas?”. 
La premisa del “apego al marco legal” anula que se vote por “enjuiciar” o 
“esclarecer” lo que sea. 
Más que merecido zape a la Suprema Corte: en el “neoliberal” semanario The 
Economist, el columnista Michael Reid acierta al publicar que la pregunta bien 
“pudo haber sido ideada por Cantinflas, un cómico que convirtió el gusto 
mexicano por el circunloquio en una forma de arte absurda”.  
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Y todo para “orquestar una especie de juicio-espectáculo”. Recurrir al voto 
popular –comenta– “para decidir si enjuiciar o no, es una parodia del Estado de 
derecho”. En el colmo, lo que vuelve más surrealista el ejercicio es que “el 
presidente dice que no votará, porque no es vengativo ni quiere quedarse 
aferrado al pasado…”. 
Para como quedó la pregunta, son varios los achichincles del Presidente que, 
con acusaciones por delitos precisos, están en riesgo firme de ir a la cárcel, sobre 
todo del sector Salud por la desastrosa “estrategia” contra la pandemia y el 
manejo político de la vacunación, así como el escamoteo de medicinas, en 
especial contra el cáncer infantil. 
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Ante una justicia elitista, igualemos la cancha 

Martes 20 julio 2021 / Arturo Zaldívar, Columna Los Derechos  

Hoy Acceder a una justicia efectiva y de calidad en nuestro país —y en todo el 
mundo— sigue siendo un privilegio de las élites económicas y sociales. Obtener 
la protección de un tribunal que dirima las controversias y que tutele los derechos 
involucrados, es algo que generalmente está al alcance de quienes pueden 
pagar una defensa o asesoría jurídica de calidad. Para el resto, el sistema de 
impartición de justicia es percibido como una maquinaria al acecho, lista para 
aplastar a las personas más pobres y vulnerables. Mientras esta realidad 
persista, la idea de que los derechos son universales y de que asisten a toda 
persona por el simple hecho de serlo, seguirá siendo una promesa incumplida. 
Bajo mi presidencia, en el Poder Judicial de la Federación hemos venido 
trabajando intensamente para cambiar el paradigma de acceso a la justicia, a 
través de un binomio conformado por el servicio de defensoría pública y la 
renovación del perfil de las personas juzgadoras. 
Así, en el Instituto Federal de Defensoría Pública hemos revolucionado la calidad 
y el alcance del servicio público que brindamos, para llegar a todos los rincones 
del país con un cuerpo de personas defensoras y asesoras mejor preparadas y 
comprometidas, que cumplan con la misión de llevar la justicia federal a las 
personas más necesitadas. El número de lenguas indígenas en las que se presta 
el servicio pasó de 39 a 140 en estos dos años y medio, y existen ahora 
delegaciones del Instituto en todas las entidades federativas. De esta manera 
hemos logrado acercar a la población los criterios interpretativos del Poder 
Judicial de la Federación, así como la cultura de los derechos humanos que 
desde la reforma constitucional de 2011 ha transformado la manera como opera 
el derecho. El nuevo servicio de defensoría y asesoría pública aporta una 
perspectiva novedosa a la resolución de los conflictos, lo que contribuye 
decisivamente a la efectividad de los derechos. 
El segundo componente del binomio tiene que ver con el perfil de las personas 
que imparten justicia federal. Estamos formando y capacitando una nueva 
generación de personas juzgadoras con sensibilidad humana y social, 
conscientes del papel fundamental que cumplen en la materialización de los 
derechos. Una generación paritaria y diversa de jueces, juezas, magistrados y 
magistradas, en la que cada quien contribuya con su visión y experiencia para 
enriquecer el ejercicio de la función jurisdiccional.  
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Esta renovación es crucial para transitar de la era del desarrollo jurisprudencial 
y la expansión de los derechos, a una era de la efectividad en el goce de los 
mismos. Estos dos impulsos han guiado los esfuerzos institucionales de la 
judicatura federal durante esta administración y son también el eje de la reforma 
judicial de este año. El fortalecimiento de la carrera judicial, la paridad, la lucha 
contra la corrupción y el nepotismo, la refundación de la escuela judicial, la 
ampliación de los servicios de defensoría y la unificación de los esfuerzos de 
capacitación, al igual que el fortalecimiento de la Corte como máximo intérprete 
de la Constitución, son modificaciones en el ámbito de lo institucional, pero cuyo 
impacto sustantivo se hará sentir pronto. 
De esta manera, la reforma constitucional en materia de derechos humanos de 
2011 y la reforma judicial de 2021 se entrelazan en torno al elemento humano, 
en el sentido de que la primera amplió el universo de derechos de los que las 
personas son titulares y la segunda hará posible que puedan gozar 
efectivamente de ellos. La primera modificó el paradigma del derecho 
constitucional y la segunda permitirá que ello tenga implicaciones prácticas en el 
día a día de la ciudadanía. 
Así es como la reciente reforma impactará en beneficio de las personas: 
emparejando la cancha para que la justicia deje de ser privilegio de unos 
cuantos, sino un derecho de todas y todos. Esa ha sido siempre mi visión como 
juez constitucional y ahora como cabeza del Poder Judicial de la Federación. 
Solo poniendo todas las herramientas normativas, interpretativas e 
institucionales al servicio de las personas más desprotegidas será posible 
revertir la desigualdad histórica, desgarradora y persistente que les niega un trato 
digno. 
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Frentes Políticos 

Martes 20 julio 2021 / Columna de Opinión 

1. Debacle. Y sigue la mata dando… El gobierno de Alejandro Tello Cristerna se 
muestra a la baja en muchos ámbitos, y uno preocupante es que, una vez más, 
Fresnillo encabeza la lista de percepción de inseguridad en la Encuesta Nacional 
de Seguridad Urbana. Ante esto, el alcalde Saúl Monreal Ávila aseguró que 
seguirá exigiendo a las autoridades que refuercen este tema, pues advierte un 
descuido por parte de las autoridades estatales, derivado del fin de la 
administración. Las ciudades con mayor porcentaje de percepción de 
inseguridad fueron: Fresnillo, con 96.2; Cancún, con 88.7%; Ecatepec, con 
87.7% y Coatzacoalcos, con 86.9 por ciento, entre otras. Otro punto malo. Hay 
más. 
 
2. Perdidos. Hay 50 municipios, de los 2 mil 446 conformados, sumergidos en 
una inseguridad rampante. Los tres con mayor nivel de violencia son Tijuana, en 
Baja California; Ciudad Juárez, en Chihuahua, y León, en Guanajuato. Esto de 
acuerdo con el número de homicidios dolosos que se registran en esos 
territorios. La lista fue dada a conocer por el secretario de Marina, almirante José 
Rafael Ojeda. En el periodo de enero a mayo de este año, los homicidios dolosos 
cometidos en Tijuana sumaron 749, en Ciudad Juárez, 515, y 295 en León, 
Guanajuato. Acapulco e Iguala se encuentran, también, entre los municipios más 
peligrosos del país. Saberlo no ayuda mucho. ¿Qué se hace para frenar la 
inseguridad? 
 
3. Compromiso de género. La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, señaló que el homicidio de la activista Aranza Ramos, quien buscaba 
a su esposo desaparecido, debe esclarecerse y no quedar impune. Ante este 
crimen, afirmó que en la dependencia la prioridad es apoyar la búsqueda de 
personas desaparecidas. “Es nuestro compromiso”, subrayó. “He girado 
instrucciones para darle seguimiento al caso, a nivel federal y local”. Pidió a las 
autoridades competentes den certezas en este feminicidio que sacude 
socialmente por lo que implica ser víctima dos veces, y en absoluta impunidad. 
La rabia es lo de menos. La justicia es lo que debe prevalecer. ¿La esperamos? 
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4. Es en serio. Una convocatoria en borrador prevé un Congreso Morenista en la 
Ciudad de México, los días sábado 27 y domingo 28 de noviembre próximos. Y 
es que un sector de Morena busca impulsar el Tercer Congreso Nacional 
Ordinario del partido, por lo que ya circula un proyecto de convocatoria que 
tendría que ser avalado por el Comité Ejecutivo Nacional. Según este calendario, 
los congresos distritales se realizarían en octubre, y los estatales en los tres 
primeros fines de semana de noviembre. Por otra parte, John Ackerman y Gibrán 
Ramírez ya se subieron a la plataforma change.org, donde más de 2 mil firmas 
de militantes de Morena reclaman la realización del Congreso. Prueba de fuego 
que arde desde ya. 
 
5. Fuera de tiempo. En su cuenta de Twitter, Vicente Fox lanzó un mensaje de 
apoyo hacia Rosario Robles Berlanga. El expresidente señaló que el actual 
gobierno quiere obtener “verdades” o versiones que no existen y destacó a la 
otrora secretaria de Estado como una mujer honesta e íntegra. “Rosario, eres un 
verdadero ejemplo ante la injusticia, el atropello a tus derechos y el abuso del 
actual gobierno para obtener ‘verdades’ que no existen. Admiré tu honestidad e 
integridad a toda prueba”, redactó el exmandatario. Las declaraciones se dieron 
después de hacerse pública la renuncia del abogado Sergio Arturo Ramírez, 
defensor de Robles, cuyo caso cada vez se empantana más. ¿No le parece ya 
algo tarde y muy poquito el apoyo? 
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Panorama Nacional 
 
 

Indigna espionaje de Pegasus; entorno de AMLO, en la lista (El Universal, 

Redacción, p. web). 
París. - La comunidad internacional reaccionó ayer con indignación al espionaje mundial 
a activistas, periodistas y políticos a través del spyware israelí Pegasus, que en México 
tuvo como víctimas a por lo menos 50 personas del entorno del actual presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
Instalado en un teléfono móvil, Pegasus, un programa de la firma NSO Group, permite 
recuperar los mensajes de texto, fotografías, contactos e incluso escuchar las 
conversaciones de su propietario, además de obtener su ubicación.  
El domingo, 17 medios internacionales participantes del Pegasus Project, entre ellos el 
británico The Guardian, el estadounidense The Washington Post, así como el francés 
Le Monde revelaron una investigación periodística sobre una lista con más de 50 mil 
números telefónicos —obtenida por el colectivo de periodistas France Forbidden Stories 
y la ONG Amnistía Internacional—. Los números corresponden a objetivos de interés de 
los clientes de NSO, desde 2016, para un posible espionaje. 
México es el país con más números en la lista: 15 mil, y ayer se reveló que al menos 50 
personas del entorno de López Obrador están incluidas en dicha lista, correspondiente 
al periodo 2016 y 2017, durante la administración de Enrique Peña Nieto. 
Eso no significa necesariamente que sus teléfonos hayan sido hackeados, pero sí que 
eran considerados “de interés” por los clientes de NSO, que en el caso de México eran 
la Secretaría de la Defensa (primera en adquirir el spyware, en 2011); la Procuraduría 
General de la República (hoy Fiscalía General de la República) y el Centro Nacional de 
Inteligencia (Cisen, disuelto por López Obrador cuando llegó al poder, en 2018). 
La lista incluye a la esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez Müller; sus hijos: Andrés 
Manuel, José Ramón y Gonzalo López Beltrán. Pío, Pedro Arturo y Martín de Jesús, 
hermanos de López Obrador, al igual que su cardiólogo, Patricio Heriberto Ortiz. 
Están prácticamente todas aquellas figuras cercanas al mandatario mexicano: la actual 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; quien fuera su jefe de gabinete, Alfonso Romo; 
su consejero jurídico, Julio Scherer, o su portavoz Jesús Ramírez Cuevas.  
Figuran, a la vez, al menos 45 gobernadores y exgobernadores, así como el 
expresidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/indigna-espionaje-de-pegasus-entorno-de-
amlo-en-la-lista) 
 

Gobierno de AMLO debe demostrar “que ya no se espía” (El Universal, Pedro 

Villa y Cala y Alberto Morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador debe dar garantías de que hay un control 
de las labores de inteligencia y que su gobierno no “espía” para acorralar a los críticos 
a su régimen, coincidieron periodistas y representantes de organizaciones dedicadas a 
la libertad de expresión como Reporteros sin Fronteras y Artículo 19. 
Además, pidieron a la Fiscalía General de la República (FGR), que dirige Alejandro 
Gertz Manero, avanzar en la investigación abierta desde 2017 por espionaje a activistas, 
defensores de derechos humanos y periodistas por medio de un “malware” que 
infectaba los teléfonos celulares, pues hasta la fecha no ha habido resultados. 
El periodista Roberto Rock Lechón, vicepresidente de las comisiones de Impunidad y 
de la Libertad de Prensa de la Sociedad interamericana de Prensa (SIP), aseguró que 
la investigación de medios internacionales sobre Pegasus revela que los países donde 
más se utilizó este spyware son aquellos donde los contrapesos institucionales –
gobierno o Congreso- son más débiles. 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/indigna-espionaje-de-pegasus-entorno-de-amlo-en-la-lista
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“En ese esquema, México, por lo menos en esta selección inicial de teléfonos 
intervenidos, ocupa uno de los sitios más altos, lo cual es un llamado de preocupación. 
En el balance general habla del espionaje sobre jefes de Estado en funciones, sobre 
políticos de oposición, en este caso López Obrador, y sus entornos completos. 
“Me da la impresión que el número de periodistas espiados en México es alto en 
comparación de cualquier otra nación que se llame democrática y se asemeja a países 
con gobiernos autoritarios o sin controles democráticos en sus aparatos de espionaje. 
“No hay nada que nos permita suponer que este espionaje no sigue presentándose en 
el gobierno del presidente López Obrador. Los gobiernos deben demostrarnos que 
existen controles legales y contrapesos institucionales para garantizar que la facultad 
legítima del Estado de ejercer labores de inteligencia sobre particulares se desarrolla en 
aras de gobernabilidad y razones de Estado, y no para perseguir o acorralar a críticos 
del régimen como pasa en los gobiernos autoritarios y hay indicadores que esto siegue 
ocurriendo en el gobierno de López Obrador”. 
Balbina Flores Martínez, representante en México de Reporteros Sin Fronteras, 
coincidió en que es alarmante que México sea uno de los países en donde más se ha 
usado el sistema Pegasus enfocado a ciertas personas para espiarlos, acosarlos y 
censurarlos, entre ellos defensores de derechos humanos, líderes políticos y 
periodistas. “Terriblemente nadie escapa a esa mirada y a ese oído”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/gobierno-de-amlo-debe-demostrar-que-ya-no-
se-espia) 
 

Conflicto jubilados del IMSS: Gobierno le ‘echa la bolita’ al Congreso y a la 
Corte (El Financiero, Redacción, p. web). 
Tras las protestas de una comisión de jubilados del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en las afueras de la Secretaría de Gobernación, autoridades del gobierno 
instalaron una mesa de diálogo para revisar detenidamente la situación correspondiente 
a las subcuentas de las Afores en materia de cesantía y vejez. 
En dicha mesa, Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, y Zoé Robledo, 
director general del IMSS, coincidieron que dicha problemática de tipo laboral no se 
resuelve solo con la voluntad política, pues se trata de un tema netamente de tipo judicial 
y legal. Sánchez Cordero explicó que en un sistema de competencias el gobierno federal 
tiene sus límites, las cuales son la ley en la materia emitida por el Congreso de la Unión 
y la jurisprudencia establecida por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Ante esta situación, la titular de la dependencia confesó que los únicos dos caminos 
viables para solucionar esta problemática son el juicio de amparo directo para que la 
SCJN emita una nueva jurisprudencia; o una reforma en la materia impulsada desde el 
Congreso de la Unión. 
Es decir, “la solución a su petición se encuentra en la SCJN y en el Congreso de la 
Unión”, subrayó Sánchez Cordero. 
Por su parte, el director general del IMSS, Zoé Robledo, reiteró que la petición de los y 
las extrabajadores está fuera de las atribuciones del instituto, a lo que muchas 
organizaciones estuvieron de acuerdo y reconocen que no son las competencias del 
Seguro Social. 
“Está fuera de las atribuciones del IMSS. Muchas organizaciones estuvieron de acuerdo 
y reconocen que no son las atribuciones del Seguro Social”, destacó Robledo. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/07/19/conflicto-jubilados-del-imss-
gobierno-le-echa-la-bolita-al-congreso-y-a-la-corte/) 
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José Luis Vargas, magistrado del TEPJF, se defiende: asegura que está 
"limpio" (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), José Luis Vargas Valdez, puntualizó que está acreditado el ejercicio de no 
acción penal en su contra, con lo cual se demuestra que no ha cometido delito alguno.  
Se han llevado a cabo meses de investigación, destacó, y la Fiscalía General de la 
República, por conducto de la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, 
concluyó que las imputaciones hacia su persona no son reales.  
Hoy la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) presentó una nueva denuncia ante la 
FGR, en contra de Vargas Valdez, por enriquecimiento ilícito y posible utilización de 
empresas fantasma, para triangular recursos.   
A través de un posicionamiento difundido en redes sociales, el magistrado presidente 
del TEPJF, expresó que se ha presentado ante la FGR, anteriormente, para atender 
cualquier cuestión relativa con una denuncia previa formulada por la UIF. 
A Vargas Valdez se le ha señalado de enriquecimiento inexplicable, por lo que ha sido 
sujeto de investigación. 
Recién la FGR determinó que no existe delito que perseguir, además de que concluyó 
que no hay inconsistencias en el patrimonio del magistrado presidente. 
“Quedó demostrado que mi patrimonio tiene un origen lícito y son congruentes mis 
percepciones con mis erogaciones”, señaló.  
Vargas Valdez subrayó que tiene conocimiento de que la UIF ha cuestionado la 
determinación de la FGR, interponiendo un recurso.  
“Independientemente de si dicha Unidad tiene facultades para ello, afirmo 
categóricamente que el no ejercicio de acción penal está debidamente sustentado en 
pruebas fehacientes que acreditan que no he cometido delito alguno. Estaré atento al 
llamado de cualquier autoridad con el fin de emitir los posicionamientos que a mi 
derecho convenga”, indicó. 
El magistrado advirtió que se mantendrá a la espera de litigar los asuntos en su contra, 
ante las instancias oficiales correspondientes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jose-luis-vargas-magistrado-del-tepjf-se-
defiende-asegura-que-esta-limpio) 
 

Ocupadas, una de cada dos camas con ventilador del Seguro Social (El 

Economista, Héctor Molina, p. web). 
De acuerdo con un corte de información realizado por el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), hasta el domingo pasado, las unidades médicas a su cargo tenían una 
saturación de 52% en camas con ventilador. 
De acuerdo con el informe del Seguro Social, los centros de salud ubicados en la parte 
norte de la Ciudad de México presentaban la mayor saturación, con 92% de los espacios 
con respirador ocupados. 
Es esta área de la CDMX, que agrupa a hospitales que atienden a infectados del SARS-
CoV-2 en las alcaldías de Gustavo A. Madero; Miguel Hidalgo; Azcapotzalco; 
Cuauhtémoc; Venustiano Carranza; Iztacalco e Iztapalapa, hay una capacidad de 279 
camas con oxígeno de las cuales estaban disponibles sólo 33. 
La zona con el segundo registro más alto de saturación de espacios para pacientes 
graves de Covid-19 es México Oriente con 82 por ciento. 
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Esta zona, que considera a unidades médicas en Tlalnepantla, Gustavo Baz, Tulpetlac, 
Xalostoc; Chalco, Coacalco y Tecámac, entre otros municipios de la zona conurbada de 
la CDMX, tiene una capacidad de 385 camas con oxígeno de las cuales estaban 
disponibles, a la referida fecha de corte, 57. 
La zona del país con el tercer dato más alto de saturación es Sinaloa con 80%, en donde 
hay hospitales del IMSS en municipios como Culiacán, Mazatlán, Guasave, Novolato, 
Los Mochis y Guamuchil.       Aquí hay un total de 376 camas con ventilador de las 
cuales sólo estaban disponibles 39. 
Otras zonas con alta saturación de camas con respirador son Baja California Sur (79% 
de ocupación); Sonora (67%); México Poniente (63%); Oaxaca (62%); Jalisco (62%); 
Veracruz Norte (60%); Yucatán (57%). 
Además de CDMX Sur (56%); Campeche (55%); Chiapas (52%); Guerrero (52%); 
Quintana Roo (51%) y Michoacán (50%). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ocupadas-una-de-cada-dos-camas-con-
ventilador-del-Seguro-Social-20210720-0001.html) 
 

Con nueva Constitución, el Estado de México buscaría liderazgo 
económico nacional (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Para que el Estado de México, segunda economía más grande del país, pueda llegar a 
ser la entidad federativa más competitiva, autoridades y empresarios trabajan en un 
capítulo exclusivo en materia de desarrollo económico para la nueva Constitución local. 
En conferencia, la presidenta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del Estado 
de México, Laura González Hernández, informó que dentro del marco de Parlamento 
Abierto para generar la nueva carta magna están elaborando un proyecto de trabajo que 
establezca un plan permanente de desarrollo y crecimiento económico estatal, que 
tenga como base proteger de manera jurídica a las empresas, inversiones y a toda la 
cadena económica. 
“Buscamos que el tema económico se considere de forma importante en la Constitución 
para incidir en el desarrollo global de la entidad, en el combate a la pobreza y en la paz 
social, ya que habiendo empleo se previene poner en riesgo la estabilidad estatal”, dijo. 
La empresaria precisó que por la dinámica de Parlamento Abierto se generaron varias 
comisiones, y la encargada de plasmar estos objetivos es la Comisión de Desarrollo 
Económico del Secretariado Técnico para el Análisis y Estudio de la Reforma 
Constitucional y el Marco Legal del Estado de México (Sectec). 
A partir de esta integración se presentaron 17 iniciativas de parlamentarias. “Para 
nosotros es un gran ejercicio, un ejercicio muy importante para el Estado de México, un 
ejercicio que se ha mostrado muy abierto y muy participativo”. 
Laura González acotó que proponen proteger a los inversionistas con nuevos 
mecanismos locales, ya que después de un análisis se ha visto que se necesitan más 
herramientas, limitar toda posibilidad de corrupción y castigar el abuso de autoridad en 
la dinámica de llegada de capitales y aperturas de empresas. 
Asimismo, establecer nuevos mecanismos para la simplificación de trámites y generar 
la obligatoriedad de los planes de desarrollo económico a nivel municipal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Con-nueva-Constitucionel-Estado-de-
Mexico-buscaria-liderazgo-economico-nacional-20210720-0010.html) 
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Aliados acusan a China de extorsionar a empresas (El Economista, Agencia, p. 

web). 
Washington. Estados Unidos y sus aliados condenaron el día de ayer, al unísono, las 
ciberactividades "maliciosas" de Pekín y acusaron al gobierno chino de llevar a cabo 
operaciones de extorsión contra sus empresas, pero también de amenazar su 
seguridad. 
Estados Unidos, la Unión Europea y Gran Bretaña, en declaraciones simultáneas, han 
culpado a China por el hackeo masivo llevado a cabo en marzo contra los servicios de 
mensajería Exchange del grupo Microsoft, que se estima habría afectado al menos a 
30,000 organizaciones, incluyendo empresas, municipalidades e instituciones locales 
en Estados Unidos. El gigante de la tecnología ya había acusado a un grupo de hackers 
ligados a Pekín llamado "Hafnium". 
China tiene "un comportamiento irresponsable, disruptivo y desestabilizador en el 
ciberespacio, que representa una gran amenaza para la economía y la seguridad" de 
Estados Unidos y sus socios, expresó en una nota el secretario de Estado 
estadounidense, Antony Blinken. 
"El gobierno chino debe poner fin a su cibersabotaje sistemático y debe rendir cuentas 
si no lo hace", agregó el ministro de Exteriores británico, Dominic Raab. 
Según Estados Unidos, la OTAN, Japón, Canadá, Australia y Nueva Zelanda se suman 
a esta enérgica condena que, sin embargo, no va acompañada de anuncios de 
sanciones o represalias. 
Sin embargo, la OTAN emitió una declaración más cautelosa, en la que sostuvo que 
"tomó nota" de las declaraciones estadounidenses y británicas sobre China y les 
expresó su "solidaridad". 
"Hacemos un llamado a todos los estados, incluido China, a respetar sus obligaciones 
(...) incluso en el ciberespacio". 
Según Washington, el gobierno chino "utiliza piratas informáticos" para llevar a cabo 
ataques en todo el mundo. 
La justicia estadounidense también ha revelado la imputación contra cuatro hackers 
chinos, entre ellos tres "agentes del Ministerio de Seguridad del Estado" acusados de 
haber ingresado a los sistemas de empresas, universidades y el gobierno entre 2011 y 
2018 para robar datos y tecnología. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Aliados-acusan-a-China-de-
extorsionar-a-empresas-20210719-0125.html) 
 

Reportan uso de glifosato en Sembrando Vida (El Universal, Redacción, p. web). 
A un con su promocionado perfil de cuidado ambiental, la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) usó glifosato en 10 viveros del programa Sembrando Vida en ocho 
estados del país, sin avisar a sus beneficiarios, en 2019 y 2020. 
Este agroquímico ha sido cuestionado por ecologistas, científicos y la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) desde 2015 y México lo prohibió desde diciembre último. 
Los datos, obtenidos por transparencia, indican que la Sedena efectuó cuatro compras 
por 248 litros de glifosato por 29 mil 814 pesos, adquiridos a tres personas físicas y a la 
empresa RECSA Ambiental, S.A. de C.V. 
El vivero que más aplicó el agrotóxico fue el de Cárdenas, Tabasco, con 150 litros; el de 
Copalar, Chiapas, 48; para la instalación de Balancán, en Tabasco, 38; y el de 
Esperanza, Sonora, 12 litros. Los cuatro semilleros entregaron plántulas al programa 
social, ejecutado por la Secretaría del Bienestar, en 2019.  
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En 2020 aumentó el uso del agroquímico y la cantidad de viveros, pues efectuó 10 
obtenciones de 390 litros, valuados en 74 mil 668 pesos, a seis personas físicas, a 
RECSA y a la compañía Agroinsumos Forestales de México, S.A. de C.V. 
El semillero que más consumió fue el de Ameca, Jalisco, con 97 litros, seguido por el de 
Copalar, 71, y el de Temamatla, Estado de México, con 50. La instalación de Cruz 
Grande, Guerrero, recibió 48 litros; la de Jamay, Jalisco, 31; la de Esperanza, 30; la de 
Sarabia, Guanajuato, 20; el vivero de Cárdenas, 18; el de Saltillo, Coahuila, 10, y el de 
Balancán, cinco litros. 
Todos abastecieron en ese año a Sembrando Vida, que recibe plántulas de 31 viveros 
forestales militares. En 2021, la Sedena no ha comprado glifosato, en cumplimiento del 
decreto presidencial de prohibición de uso e importación de la sustancia. 
Los beneficiarios no parecen enterados de las prácticas de esa secretaría. Además, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró durante su conferencia matutina del 
12 de agosto de 2020 que “en Sembrando Vida no se usa, no se va a usar [ese 
agroquímico]”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reportan-uso-de-glifosato-en-sembrando-vida) 
 

UIF investiga corrupción en Seguridad Alimentaria (El Universal, Redacción, p. 

web). 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) inició una investigación sobre posibles actos 
de corrupción en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). 
Una parte importante de la investigación se centra en René Gavira Segreste, quien entre 
2019 y 2020 fue director de Administración y Finanzas de Segalmex y el responsable 
de otorgar multimillonarios contratos irregulares por adjudicación directa. 
Algunos de esos contratos son los que reveló ayer Mexicanos contra la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI), por casi 800 millones de pesos a una red de seis compañías cuyos 
socios han participado en empresas fantasma y en desvíos en el ISSSTE y en la Sedatu. 
Gavira Segreste salió de la dependencia federal en julio de 2020, en medio de 
señalamientos por corrupción y presuntos malos manejos. 
Entre las anomalías descubiertas en su periodo está un faltante de casi mil 500 millones 
de pesos en inventarios de granos, pago de bienes que nunca fueron entregados, 
padrones duplicados, arrendamientos de equipos a costo inflado, adquisición de 
instrumentos financieros que han arrojado pérdidas, desvío de subsidios y pagos en 
exceso a favor de grandes productores. 
A esto se suma el hallazgo reportado por MCCI en agosto de 2020, sobre la asignación 
directa de dos contratos por hasta 4 mil millones de pesos para procesar 800 mil litros 
de leche al día durante cinco años, a favor de una empresa que carecía de experiencia 
e infraestructura, pues se dedicaba a la construcción, y cambió de giro el 3 de diciembre 
de 2018, a los dos días de que tomó posesión el actual gobierno federal. 
Aunque la investigación no está concluida, la UIF ha detectado que los ingresos del 
exdirector de Administración de Segalmex no concuerdan con sus declaraciones 
fiscales y patrimoniales. 
En el rastreo de movimientos bancarios se detectaron transferencias por 3 millones de 
pesos realizadas por una empresa de energía entre 2019 y 2020, cuando se 
desempeñaba como funcionario. 
La investigación de la UIF se extendió a las operaciones financieras y adquisición de 
inmuebles realizadas por familiares del exfuncionario. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/uif-investiga-corrupcion-en-seguridad-
alimentaria) 
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Sheinbaum y Ebrard, presidenciables con mayor cobertura hacia 2024 (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Aquellos individuos que aspiran a convertirse en presidente o presidenta de la República 
tienen que pasar por diversos procesos simbólicos y partidistas para hacerse de una 
candidatura y competir por el cargo. 
Históricamente, los interesados se promovían o los destapaban en el quinto año del 
sexenio; sin embargo, el 14 de junio, el actual Jefe del Ejecutivo federal inauguró la 
lucha por la sucesión presidencial. 
Andrés Manuel López Obrador decidió terminar con tradiciones políticas que habían 
estado presentes en el sistema político mexicano por varias décadas, al destapar a 
posibles contendientes para sucederlo en una de sus conferencias mañaneras. 
Para los políticos mencionados y para los no citados es una época de definiciones, de 
estrategias y alianzas. 
En Central de Inteligencia Política nos dimos a la tarea de analizar a los actores políticos 
con mayor relevancia en la administración lopezobradorista y en la oposición que se han 
nominado o han sido nominados para aspirar a la silla más importante del país. 
Para lograr lo anterior, realizamos el estudio A.R.M.A Presidenciables, en el cual 
analizamos todas las notas informativas en diarios, radio y televisión que mencionaron 
a las y los presidenciables desde el 14 de junio al 14 de julio. 
Ese estudio busca medir, comparar y contrastar tendencias mediáticas en el reporte y 
generación de reputación de sucesos de impacto nacional a través de la más alta 
tecnología en big data. 
Cabe aclarar que los criterios de búsqueda incluían el nombre e iniciales del aspirante, 
no sus cargos o dependencias. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sheinbaum-y-ebrard-presidenciables-con-
mayor-cobertura-hacia-2024) 
 

Alistan dos tramos del Trolebús entre CDMX y Edomex (El Universal, Redacción, 

p. web). 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), los gobiernos de la Ciudad de 
México y del Estado de México realizan los proyectos ejecutivos para construir el 
sistema Trolebús en dos tramos, de Chalco a Tláhuac y de Chalco a Santa Martha, con 
una inversión de 15 mil 58 millones de pesos. 
Se analiza que el Trolebús de Chalco a Tláhuac tendrá una longitud de 17 a 18.5 
kilómetros, y el tramo de Chalco a Santa Martha sería de 18 kilómetros. 
De acuerdo con una presentación de los proyectos viales de conectividad de la 
Secretaría de Comunicación y Transportes, autoridades detallaron que para la línea del 
Sistema Férreo de Chalco a Tláhuac se encuentran realizando los estudios avanzados 
para su construcción por la empresa Cal y Mayor. 
Mencionaron que la gestión de recursos, obra civil, así como las licitaciones para el 
proyecto ejecutivo estarán a cargo del Gobierno de la Ciudad de México y la SCT, 
mientras que la coordinación para el inicio de la construcción correrá a cargo de la 
administración capitalina. 
Mientras tanto, el Trolebús que irá de Chalco a Santa Martha está en proceso para 
licitación. El proyecto ejecutivo, se detalló, estará a cargo del gobierno del Estado de 
México, y la gestión y recursos para la obra civil, equipamiento y material rodante será 
para el Gobierno capitalino y la SCT. 
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El inicio de construcción de la obra estará a cargo del gobierno mexiquense y la 
administración de la capital, y Comunicaciones y Transportes se encargará de la 
licitación para equipamiento y material rodante. 
Cabe mencionar que el Sistema Férreo de Chalco a Santa Martha atenderá a la 
población en los municipios de Chalco, Valle de Chalco, Ixtapaluca y La Paz, en el 
Estado de México, así como en las alcaldías de Iztapalapa y Tláhuac, en la Ciudad. 
Mientras que el de Chalco a Tláhuac tiene el objetivo de partir del Centro de 
Transferencia Modal (Cetram) de Tláhuac al centro de Chalco, pasando por Adolfo 
López Mateos a la salida de Tejones. 
En tanto, hay una propuesta para el tramo de Chalco a Tláhuac realizada por el Sistema 
de Transporte Eléctricos (STE), que busca que mida 20 kilómetros, ocho de ellos 
elevados, con una inversión total de 3 mil 648 millones de pesos y que cuente con un 
parque vehicular de 27 trolebuses, con el fin de beneficiar a 81 mil personas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/alistan-dos-tramos-del-trolebus-entre-cdmx-
y-edomex) 
 

Llama ONU-DH a limitar el uso de programas de espionaje (El Economista, 

Redacción, p. web). 
La Oficina para los Derechos Humanos de Naciones Unidas (ONU-DH), así como el 
Comité para la Protección de Periodistas (CPJ por su sigla en inglés) lamentaron la 
utilización de Pegasus para espiar a periodistas y defensores de derechos humanos, al 
tiempo que urgieron a los países reglamentar la adquisición de este tipo de tecnologías. 
“Sin marcos regulatorios que cumplan con los derechos humanos, simplemente existen 
demasiados riesgos de que se abuse de estas herramientas para intimidar a los críticos 
y silenciar la disidencia”, aseguró en un posicionamiento la titular de la ONU-DH, 
Michelle Bachelet. La comisionada urgió a los gobiernos en el mundo a cesar el uso de 
tecnologías que violen los derechos humanos aunado a que deben “tomar acciones 
concretas para protegerse contra tales invasiones de la privacidad regulando la 
distribución, uso y exportación de tecnología de vigilancia creada por otros”. 
“El uso de software de vigilancia se ha relacionado con arrestos, intimidación e incluso 
asesinatos de periodistas y defensores de derechos humanos. Los informes de 
vigilancia también tienen el efecto odioso de hacer que las personas se autocensuren a 
través del miedo. Los periodistas y defensores de los derechos humanos juegan un 
papel indispensable en nuestras sociedades, y cuando son silenciados, todos sufrimos”, 
dijo. Por su parte, Robert Mahoney, subdirector Ejecutivo del CPJ, dijo que la 
información difundida por medios internacionales y mexicanos sobre el uso de Pegasus 
“muestra cómo los gobiernos y las empresas deben actuar ahora para detener el abuso 
de este software espía que evidentemente se está utilizando para socavar las libertades 
civiles, no solo contra el terrorismo y el crimen”. Entre los personajes políticos que fueron 
espiados con Pegasus, programa usado durante la gestión del presidente priista Enrique 
Peña Nieto, se encuentran cercanos al actual titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel 
López Obrador, así como el expresidente Felipe Calderón y su esposa, la excandidata 
presidencial, Margarita Zavala. Familiares y colaboradores del presidente habrían sido 
espiados telefónicamente entre el 2016 y el 2017 mediante el software Pegasus 
adquirido por el gobierno de la época. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llama-ONU-DH-a-limitar-el-uso-de-
programas-de-espionaje-20210720-0004.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Gobierno federal y estatal consolidan sinergia en la lucha contra la 
pandemia de COVID-19 en Chiapas (Chiapas.gob, Comunicado, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la pandemia de 
COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, y el secretario de Salud estatal, José 
Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad en 
Salud número 417, donde se destacó que gracias a las estrategias y acciones 
implementadas, la entidad ha sobresalido por contar con la menor tasa de contagios en 
el país y se ha mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 
Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el gobernador 
del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José Manuel Cruz 
Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, las estrategias 
de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se han realizado cinco sesiones 
extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos entre todos los miembros de este 
organismo intersectorial, desde el inicio de la pandemia. 
El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido mejores 
resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través del programa 
de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 viviendas por día; además 
del despliegue de las brigadas especiales, que intervienen cuando se localiza un caso 
sospechoso, lo que ha logrado reducir la hospitalización de pacientes, ya que identifican 
los casos en los primeros días de presentar síntomas. 
Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos a nivel 
estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, siendo los 
municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa poblacional; la 
mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad crónica. 
Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center del 
Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros sanitarios 
instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el seguimiento y 
presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos Regionales en Salud. 
Por su parte, el director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, reconoció el trabajo 
realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias planteadas en el 
Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a salvaguardar la vida de las y 
los chiapanecos ante la pandemia, y por ello Chiapas es el único estado que ha 
permanecido más tiempo en semáforo verde. 
“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que trasladarse, 
tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo o encargar sus 
tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es gratuita. Por eso la 
acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar 
a todos. También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 
arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 
vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se 
han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 
Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 
Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad social, 
no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. La interlocución 
con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades locales y tradicionales ha 
sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la convocatoria. 
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El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas aplicadas 
el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil vacunas diarias 
no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente biológico y la suficiente 
capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde más se necesita, para que 
nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 
(https://saludchiapas.gob.mx/noticias/post/gobierno-federal-y-estatal-consolidan-
sinergia-en-la-lucha-contra-la-pandemia-de-covid-19-en-chiapas 
Información también disponible: 
 

- Gobierno federal y estatal consolidan sinergia en la lucha contra la 
pandemia de COVID-19 en Chiapas (Imagen Radio, Redacción, p. web). 

Lunes 19 julio 2021 
Chiapas. - El secretario de Salud, Cruz Castellanos, presentó el plan de acción que se 
lleva a cabo en Chiapas para la contención de la pandemia 
El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la pandemia de 
COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario de Salud estatal, José 
Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad en 
Salud número 417, donde se destacó que gracias a las estrategias y acciones 
implementadas, la entidad ha sobresalido por contar con la menor tasa de contagios en 
el país y se ha mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 
Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el gobernador 
del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José Manuel Cruz 
Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, las estrategias 
de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se han realizado cinco sesiones 
extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos entre todos los miembros de este 
organismo intersectorial, desde el inicio de la pandemia. 
El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido mejores 
resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través del programa 
de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 viviendas por día; además 
del despliegue de las brigadas especiales, que intervienen cuando se localiza un caso 
sospechoso, lo que ha logrado reducir la hospitalización de pacientes, ya que identifican 
los casos en los primeros días de presentar síntomas. 
Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos a nivel 
estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, siendo los 
municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa poblacional; la 
mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad crónica. 
Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center del 
Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros sanitarios 
instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el seguimiento y 
presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos Regionales en Salud. 
Por su parte, el director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, reconoció el trabajo 
realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias planteadas en el 
Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a salvaguardar la vida de las y 
los chiapanecos ante la pandemia, y por ello Chiapas es el único estado que ha 
permanecido más tiempo en semáforo verde. 
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En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte diario de 
inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia Correcaminos, Enrique Ureña 
Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité Estatal, recibiendo una 
votación unánime por parte de los integrantes presenciales y virtuales. 
A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que trasladarse, 
tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo o encargar sus 
tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es gratuita. Por eso la 
acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar 
a todos. También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 
arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 
vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se 
han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 
Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 
Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad social, 
no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. La interlocución 
con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades locales y tradicionales ha 
sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la convocatoria. 
https://www.imagenradio.com.mx/gobierno-federal-y-estatal-consolidan-sinergia-en-la-
lucha-contra-la-pandemia-de-covid-19-en-chiapas) 
 

- Consolidan sinergia en lucha contra pandemia (Cuarto Poder de Chiapas, 

Redacción, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
Chiapas. - El Gobierno Federal y del Estado consolidan una sinergia en la lucha contra 
la pandemia de covid-19 en Chiapas, con la participación del director general del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario de 
Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del Consejo Estatal 
de Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que gracias a las estrategias y 
acciones implementadas, la entidad ha sobresalido por contar con la menor tasa de 
contagios en el país y se ha mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico 
color verde. Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 
gobernador del Estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José Manuel 
Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, las 
estrategias de contención del covid-19 en Chiapas, para lo cual se han realizado cinco 
sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos entre todos los miembros 
de este organismo intersectorial, desde el inicio de la pandemia. 
El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido mejores 
resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través del programa 
de brigada casa por casa, con brigadas que recorren, en promedio, 80 viviendas por 
día; además del despliegue de las brigadas especiales, que intervienen cuando se 
localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la hospitalización de pacientes, 
ya que identifican los casos en los primeros días de presentar síntomas. 
Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos a nivel 
estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, siendo los 
municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa poblacional; 
además la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad crónica. 
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En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte diario de 
inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia “Correcaminos”, Enrique Ureña 
Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité Estatal, recibiendo una 
votación unánime por parte de los integrantes presenciales y virtuales. 
Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el funcionario 
federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número de centros de 
vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o de difícil acceso, con 
el objetivo de cumplir con el derecho a la salud. 
“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que trasladarse, 
tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo o encargar sus 
tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es gratuita. Por eso la 
acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar 
a todos. También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 
arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 
vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se 
han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 
Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 
Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad social, 
no se puede excluir a los tres mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. La 
interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades locales y 
tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la convocatoria. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/consolidan-sinergia-en-lucha-contra-
pandemia/372277/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Entrega el RAN títulos de propiedad a instituciones de salud en Oaxaca 
(Gob.mx, Registro Agrario Nacional, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
Para dar cumplimiento al mandato del Presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador “Por el bien de todos, primero los pobres”, el Registro Agrario Nacional (RAN) 
entregó seis títulos de propiedad a distintas instituciones públicas del sector salud y de 
justicia del estado de Oaxaca.  
En el evento estuvo presente el Director en Jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco 
García Jiménez; el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat y la Directora del Hospital 
de Alta Especialidad de Oaxaca, Alba Vazquez. 
Siguiendo con el compromiso planteado en el Programa Estratégico del RAN, de 
atender de manera prioritaria a la población indígena, y así contribuir a  su 
transformación y desarrollo, Plutarco García, informó que se gestiona que mil 200 
hospitales del Seguro Social reciban sus títulos de propiedad en los próximos meses. 
“Entendemos la importancia que tiene esta regularización de los hospitales, que las 
clínicas tengan su documentación, porque eso les va a permitir captar recursos 
federales”. Lo que les permitirá crecer. 
De igual manera, informó que dentro de la Campaña Nacional de Entrega de 
Documentos Agrarios se han entregado 17 mil 700 escrituras en ejidos y comunidades 
de Oaxaca, aunque sólo se tenían programadas 12 mil. 
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Por su parte, el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, agradeció al RAN por su 
intervención en estas gestiones, cuya entrega estaba pendiente desde hace más de una 
década. Las instituciones que recibieron sus títulos de propiedad son: el Hospital de la 
Niñez y el Hospital Regional de Alta Especialidad, que benefician en conjunto a más de 
61 mil pacientes cada año; el Consejo Estatal para la Prevención y Control del SIDA; 
Servicios de Salud de Oaxaca; el Sistema DIF Estatal y la Fiscalía del Estado. 
Esta entrega fue posible por la intervención de la delegación del RAN en el estado, quien 
logró un convenio con la comunidad agraria San Bartolo Coyotepec, y con esto obtener 
dos sentencias del Tribunal Agrario, que permite regularizar la situación jurídica de los 
predios donde se ubican estas instituciones. 
(https://www.gob.mx/ran/articulos/dara-ran-certeza-juridica-con-titulos-de-propiedad-
para-mil-200-hospitales-y-clinicas-del-seguro-social-en-el-pais?idiom=es) 
 

Fonatur niega desalojos forzosos por obras del Tren Maya en Campeche 
(Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 19 julio 2021 
Tras las denuncias por el desalojo de familias que viven cerca del tramo donde pasará 
el Tren Maya en Campeche, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) negó 
su veracidad incluso, dijo, no se ha iniciado ningún proceso de relocalización por lo que 
nadie ha tenido que salir de su casa.  
Durante un comunicado, la dependencia encargada del proyecto estrella del Gobierno 
Federal que encabeza Andrés Manuel López Obrador negó sobre cualquier 
desplazamiento forzoso o desalojo. 
Reiteró que existe un compromiso público de no realizar ninguna acción autoritaria, al 
contrario, se contemplan diversas soluciones de vivienda que darán certeza jurídica a 
quienes habitan sobre el derecho de vía. 
Expuso que en la zona conocida como Tres Barrios en San Francisco de Campeche no 
se ha iniciado ningún proceso de relocalización. Asimismo, en respeto a la resolución 
del poder judicial, el personal de Fonatur no ha podido acercarse a generar  diálogo con 
los inconformes de la zona.  
Expuso que el proyecto del Tren Maya hizo visible un grave problema relacionado con 
la falta de una vivienda adecuada y tenencia de la tierra en las localidades que 
componen su ruta.  
“Toda acción de vivienda se lleva a cabo con la participación y consenso de las 
comunidades. Todo por la razón nada por la fuerza y en estricto apego a la legalidad y 
los derechos humanos", indica.  
Fonatur recordó la participación de ONU Hábitat, quien desarrolló el Protocolo de 
Relocalización Consensuada desde los Derechos Humanos, documento que está 
guiado a la planeación, implementación, seguimiento y evaluación del proceso de 
relocalización.  
Es esta organización internacional, subrayó, que trabaja en un acercamiento con las 
familias interesadas en el proceso de relocalización consensuada, primero de manera 
presencial y desde marzo de 2020, debido a la pandemia de COVID-19, a través de 
llamadas telefónicas y videollamada, atendiendo dudas. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/7/19/fonatur-niega-desalojos-forzosos-por-
obras-del-tren-maya-en-campeche-265330.html) 
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Aumenta presupuesto para el Tren Maya: Fonatur (Por Esto Noticias, Wilbert 

Casanova, p. web). 
Domingo 18 julio 2021 
El presupuesto para la obra del Tren Maya en el 2022 será de 47 mil millones de pesos 
ante la construcción de las estaciones, así como la adquisición de equipo entre otras 
acciones que se contemplan por el avance de la obra, adelantó el director general del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, al precisar 
que este año se ejercen recursos por 30 mil millones de pesos. 
También insistió en que el Tren Maya estará en funciones en el 2024 a como dé lugar 
pese a los retrasos registrados por el cambio del trazo de la vía del ferrocarril ante los 
vestigios arqueológicos encontrados. 
Estimó que a fin de año se debe alcanzar el 25 por ciento de avance de la obra, la 
delegación estatal de Fonatur informó que actualmente se tiene un avance del 15 por 
ciento en el Tramo 2 (Escárcega-Calkiní con una extensión de 232 kilómetros). 
Aunque expuso que se pretende llegar al 30 o 40 por ciento de avance en lo que 
respecta a la obra en el Tramo 2, corrigió al expresar que se tiene proyectado concluir 
con el 25 por ciento de la infraestructura construida. 
“Estamos por llegar a cubrir 35 a 40 por ciento” apuntó, aunque luego puntualizó que 
sería un “25 por ciento para este año”. 
Cuestionado si este porcentaje permite avanzar de acuerdo a lo planeado consideró que 
sí y aceptó que existe un retraso en la obra ferroviaria debido a que “hay muchas cosas 
nuevas, los cambios de trayectos por las cuestiones arqueológicas, de suelos, etcétera, 
pero ahí va, ahí va”, subrayó. 
Conclusión 
Ante el riesgo de que no concluya la obra de acuerdo con lo previsto por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, descartó que eso pueda suceder y afirmó que estará 
lista “en diciembre de 2023”, y vaticinó que “se tiene que terminar a como dé lugar”. 
Del presupuesto que se destina para este 2021 al Tren Maya primero respondió que no 
se acordaba; sin embargo, consideró que la cifra pudiera andar en los 30 mil millones 
de pesos. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/7/18/aumenta-presupuesto-para-el-tren-
maya-fonatur-264091.html) 
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Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.poresto.net/tren-maya/2021/7/18/aumenta-presupuesto-para-el-tren-maya-fonatur-264091.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/7/18/aumenta-presupuesto-para-el-tren-maya-fonatur-264091.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Indigna espionaje de Pegasus; entorno de AMLO, en la 

lista 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

París.— La comunidad internacional reaccionó ayer con indignación al espionaje 

mundial a activistas, periodistas y políticos a través del spyware israelí Pegasus, 

que en México tuvo como víctimas a por lo menos 50 personas del entorno del 

actual presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Instalado en un teléfono móvil, Pegasus, un programa de la firma NSO Group, 

permite recuperar los mensajes de texto, fotografías, contactos e incluso 

escuchar las conversaciones de su propietario, además de obtener su ubicación.  

El domingo, 17 medios internacionales participantes del Pegasus Project, entre 

ellos el británico The Guardian, el estadounidense The Washington Post, así 

como el francés Le Monde revelaron una investigación periodística sobre una 

lista con más de 50 mil números telefónicos —obtenida por el colectivo de 

periodistas France Forbidden Stories y la ONG Amnistía Internacional—.  
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Los números corresponden a objetivos de interés de los clientes de NSO, desde 

2016, para un posible espionaje. México es el país con más números en la lista: 

15 mil, y ayer se reveló que al menos 50 personas del entorno de López Obrador 

están incluidas en dicha lista, correspondiente al periodo 2016 y 2017, durante 

la administración de Enrique Peña Nieto. 

Eso no significa necesariamente que sus teléfonos hayan sido hackeados, pero 

sí que eran considerados “de interés” por los clientes de NSO, que en el caso de 

México eran la Secretaría de la Defensa (primera en adquirir el spyware, en 

2011); la Procuraduría General de la República (hoy Fiscalía General de la 

República) y el Centro Nacional de Inteligencia (Cisen, disuelto por López 

Obrador cuando llegó al poder, en 2018). 

La lista incluye a la esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez Müller; sus hijos: 

Andrés Manuel, José Ramón y Gonzalo López Beltrán. Pío, Pedro Arturo y 

Martín de Jesús, hermanos de López Obrador, al igual que su cardiólogo, Patricio 

Heriberto Ortiz. 

Están prácticamente todas aquellas figuras cercanas al mandatario mexicano: la 

actual jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; quien fuera su jefe de gabinete, 

Alfonso Romo; su consejero jurídico, Julio Scherer, o su portavoz Jesús Ramírez 

Cuevas.  

Figuran, a la vez, al menos 45 gobernadores y exgobernadores, así como el 

expresidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala. 

Los políticos no eran los únicos de interés para los clientes de la NSO, sino 

también familiares de al menos tres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa 

desaparecidos en 2014, y líderes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 

de la Educación (CNTE), además de 25 periodistas ya señalados en la revelación 

del domingo.  

El signatario del contrato de Pegasus, en el caso de Ayotzinapa, fue Tomás 

Zerón, entonces director de la Agencia de Investigación Criminal, quien huyó a 

Israel al ser acusado de tortura durante la investigación de ese caso. 

A nivel global, son 50 mil los números de teléfono seleccionados por clientes de 

NSO desde 2016 para un posible espionaje, incluyendo 180 periodistas. Otra 

parte importante de los números corresponde a Marruecos, Arabia Saudita y 

Hungría.  

“Se trata de un ataque mayor contra el periodismo crítico”, dijo la secretaria 

general de Amnistía Internacional, Agnes Callamard, a la cadena británica BBC.  

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, dijo que este 

escándalo “tiene que comprobarse, pero si ese fuera el caso, es completamente 

inaceptable”.  

La alta comisionada para los Derechos Humanos de la ONU, Michelle Bachelet, 

pidió una mejor “reglamentación” de la comercialización de estas tecnologías de 

vigilancia:  
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“Sin una reglamentación respetuosa con los derechos humanos, hay un peligro 

excesivo de que estas herramientas se utilicen para intimidar a las [personas] 

críticas y silenciar a los opositores”.   

López Obrador aseguró durante su conferencia matutina que su gobierno ya no 

espía. “Ya no existe la policía política, no existe el Cisen, se garantizan las 

libertades y no se dan órdenes para reprimir, vamos a seguir garantizando la paz 

y la protección de todos, en especial de periodistas y más cuando se trata de un 

periodismo de denuncia, porque hay un periodismo muy cómodo en el que se 

lucra, se negocia con la libertad de expresión”.  

La NSO rechazó en un comunicado lo que llamó “acusaciones fraudulentas” y 

aseguró que sólo actúa “para salvar vidas e impedir crímenes y actos de terror”. 
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Gobierno de AMLO debe demostrar “que ya no 

se espía” 

 

Martes 20 julio 2021 / Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador debe dar garantías de que hay un 

control de las labores de inteligencia y que su gobierno no “espía” para acorralar 

a los críticos a su régimen, coincidieron periodistas y representantes de 

organizaciones dedicadas a la libertad de expresión como Reporteros sin 

Fronteras y Artículo 19. 

Además, pidieron a la Fiscalía General de la República (FGR), que dirige 

Alejandro Gertz Manero, avanzar en la investigación abierta desde 2017 por 

espionaje a activistas, defensores de derechos humanos y periodistas por medio 

de un “malware” que infectaba los teléfonos celulares, pues hasta la fecha no ha 

habido resultados.  
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El periodista Roberto Rock Lechón, vicepresidente de las comisiones de 

Impunidad y de la Libertad de Prensa de la Sociedad interamericana de Prensa 

(SIP), aseguró que la investigación de medios internacionales sobre Pegasus 

revela que los países donde más se utilizó este spyware son aquellos donde los 

contrapesos institucionales –gobierno o Congreso- son más débiles. 

“En ese esquema, México, por lo menos en esta selección inicial de teléfonos 

intervenidos, ocupa uno de los sitios más altos, lo cual es un llamado de 

preocupación. En el balance general habla del espionaje sobre jefes de Estado 

en funciones, sobre políticos de oposición, en este caso López Obrador, y sus 

entornos completos. 

“Me da la impresión que el número de periodistas espiados en México es alto en 

comparación de cualquier otra nación que se llame democrática y se asemeja a 

países con gobiernos autoritarios o sin controles democráticos en sus aparatos 

de espionaje. 

“No hay nada que nos permita suponer que este espionaje no sigue 

presentándose en el gobierno del presidente López Obrador. Los gobiernos 

deben demostrarnos que existen controles legales y contrapesos institucionales 

para garantizar que la facultad legítima del Estado de ejercer labores de 

inteligencia sobre particulares se desarrolla en aras de gobernabilidad y razones 

de Estado, y no para perseguir o acorralar a críticos del régimen como pasa en 

los gobiernos autoritarios y hay indicadores que esto siegue ocurriendo en el 

gobierno de López Obrador”. 

Balbina Flores Martínez, representante en México de Reporteros Sin Fronteras, 

coincidió en que es alarmante que México sea uno de los países en donde más 

se ha usado el sistema Pegasus enfocado a ciertas personas para espiarlos, 

acosarlos y censurarlos, entre ellos defensores de derechos humanos, líderes 

políticos y periodistas. “Terriblemente nadie escapa a esa mirada y a ese oído”. 

Los riesgos –agregó- están a la vista. Refirió el caso del periodista Cecilio 

Pineda, asesinado en 2017, cuyo número de teléfono apareció en el listado de 

personas “de interés” de los clientes de NSO, la firma israelí que creó Pegasus, 

o que ahora no sólo los periodistas están bajo riesgo, sino también las “fuentes” 

de información. 

“Sabemos que se ha usado para espiar a familiares de periodistas como en el 

caso Javier Valdez, que su familia y sus colegas de Río Doce fueron espiados”. 

Flores Martínez recordó que en 2019 el presidente López Obrador dijo que se 

iban a investigar todos los casos de espionaje que se descubrieron en 2017 con 

Pegasus. “Ahora con esta forma de espiar por medio de Pegasus, lo que se tiene 

que hacer es investigar, porque no ha pasado gran cosa. La oportunidad es que 

realmente se llegue al fondo y se desmantele la red de espionaje. Ese es mayor 

reto que enfrenta el actual gobierno”. 
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Lamentó que en los dos últimos años no ha pasado nada, por lo que confía en 

que después de estas revelaciones con el abuso de este programa. “El gobierno 

tienen que ponerse las pilas e investigar a fondo para saber quiénes hicieron 

este contrato, qué uso se le dio, a quienes espió y para qué, porque esto tiene 

que ver la libertad de expresión y se tiene que garantizar el derecho al acceso 

de la información”. Advirtió que la oficina de Reporteros Sin Fronteras en París, 

italiana, analiza las acciones que puede llevar a cabo a nivel internacional en 

contra de los “depredadores de la libertad de expresión” que hay en todo el 

mundo. 

Leopoldo Maldonado Gutiérrez, director regional para México y Centroamérica 

de Artículo 19, agregó que la investigación internacional da cuenta de que hay 

un entramado mucho más profundo y de un uso sistemático, arbitrario, 

indiscriminado y generalizado de este tipo de herramientas no para garantizar la 

seguridad de las personas, ni justicia a las víctimas, sino para intervenir en la 

privacidad de aquellos que el gobierno de Enrique Peña Nieto consideraba como 

sus adversarios políticos. 

El gobierno federal –consideró- debe darle la debida importancia tras estas 

revelaciones y la FGR debe reestructurar la investigación que tiene abierta desde 

hace cuatro años, dónde han presentado más de 100 diligencias, pero no ha 

dado resultados en el esclarecimiento de los hechos y establecimiento de 

responsabilidades. 

“Ante las recientes revelaciones que el Presidente y sus familiares también han 

sido espiados, esto puede dar una nueva dimensión a este problema. Lo peor 

que puede pasar es que se convierta en algo anecdótico, que lo normalicemos y 

se piense que esto siempre ha pasado en México, porque es el peor de los 

anclajes autoritarios, el espionaje político, que hemos arrastrado desde hace 

años contra disidencia”. 

Señaló que México se encuentra ante una oportunidad histórica porque el 

movimiento que en 2017 era oposición hoy en gobierno y se puede abrir la 

información que obra en las dependencias que están a cargo para esclarecer los 

hechos. 

“Si no se aprovecha este momento estaremos perdiendo una oportunidad 

histórica. Las democracias no espían, hacen inteligencia con controles 

legislativos rigurosos. Es un golpe tremendo a las democracias de todo el mundo 

el hecho que se usen estas herramientas como ha sido revelado. En el caso 

mexicano es un elemento fundamental para una verdadera consolidación 

democrática que estas prácticas se erradiquen”. 

Maldonado Gutiérrez aclaró que en Artículo 19 México no tienen ningún indicio 

de que el gobierno federal espíe, pero sí hay indicios de que el gobierno de 

Guanajuato ha espiado a un par de periodistas por este tipo de herramientas y 

eso también se debe investigar y esclarecer. 
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Conflicto jubilados del IMSS: Gobierno le ‘echa la 

bolita’ al Congreso y a la Corte 

 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

Tras las protestas de una comisión de jubilados del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) en las afueras de la Secretaría de Gobernación, autoridades del 

gobierno instalaron una mesa de diálogo para revisar detenidamente la situación 

correspondiente a las subcuentas de las Afores en materia de cesantía y vejez. 

En dicha mesa, Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, y Zoé 

Robledo, director general del IMSS, coincidieron que dicha problemática de tipo 

laboral no se resuelve solo con la voluntad política, pues se trata de un tema 

netamente de tipo judicial y legal. 

Sánchez Cordero explicó que en un sistema de competencias el gobierno federal 

tiene sus límites, las cuales son la ley en la materia emitida por el Congreso de 

la Unión y la jurisprudencia establecida por la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN). 
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Ante esta situación, la titular de la dependencia confesó que los únicos dos 

caminos viables para solucionar esta problemática son el juicio de amparo 

directo para que la SCJN emita una nueva jurisprudencia; o una reforma en la 

materia impulsada desde el Congreso de la Unión. 

Es decir, “la solución a su petición se encuentra en la SCJN y en el Congreso de 

la Unión”, subrayó Sánchez Cordero. 

Por su parte, el director general del IMSS, Zoé Robledo, reiteró que la petición 

de los y las extrabajadores está fuera de las atribuciones del instituto, a lo que 

muchas organizaciones estuvieron de acuerdo y reconocen que no son las 

competencias del Seguro Social. 

“Está fuera de las atribuciones del IMSS. Muchas organizaciones estuvieron de 

acuerdo y reconocen que no son las atribuciones del Seguro Social”, destacó 

Robledo. 

Durante este lunes, los jubilados instalaron campamentos callejeros para obstruir 

la circulación vehicular en el Paseo de la Reforma y varias arterias de la CDMX 

para exigir que se les devuelvan los ahorros correspondientes a la subcuenta de 

la Afore. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

José Luis Vargas, magistrado del TEPJF, se 

defiende: asegura que está "limpio" 

 

Martes 20 julio 2021 / Ariadna García 

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, puntualizó que está acreditado el 

ejercicio de no acción penal en su contra, con lo cual se demuestra que no ha 

cometido delito alguno.  

Se han llevado a cabo meses de investigación, destacó, y la Fiscalía General de 

la República, por conducto de la Fiscalía Especializada en Combate a la 

Corrupción, concluyó que las imputaciones hacia su persona no son reales.   

Hoy la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) presentó una nueva denuncia ante 

la FGR, en contra de Vargas Valdez, por enriquecimiento ilícito y posible 

utilización de empresas fantasma, para triangular recursos.  
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A través de un posicionamiento difundido en redes sociales, el magistrado 

presidente del TEPJF, expresó que se ha presentado ante la FGR, 

anteriormente, para atender cualquier cuestión relativa con una denuncia previa 

formulada por la UIF. 

A Vargas Valdez se le ha señalado de enriquecimiento inexplicable, por lo que 

ha sido sujeto de investigación.  

Recién la FGR determinó que no existe delito que perseguir, además de que 

concluyó que no hay inconsistencias en el patrimonio del magistrado presidente. 

“Quedó demostrado que mi patrimonio tiene un origen lícito y son congruentes 

mis percepciones con mis erogaciones”, señaló.  

Vargas Valdez subrayó que tiene conocimiento de que la UIF ha cuestionado la 

determinación de la FGR, interponiendo un recurso.  

“Independientemente de si dicha Unidad tiene facultades para ello, afirmo 

categóricamente que el no ejercicio de acción penal está debidamente 

sustentado en pruebas fehacientes que acreditan que no he cometido delito 

alguno. Estaré atento al llamado de cualquier autoridad con el fin de emitir los 

posicionamientos que a mi derecho convenga”, indicó.  

El magistrado advirtió que se mantendrá a la espera de litigar los asuntos en su 

contra, ante las instancias oficiales correspondientes.  

“Soy inocente de lo que me han imputado mediante la denuncia y que fue 

corroborado y verificado de manera exhaustiva por el Ministerio Público Federal. 

Mi patrimonio y de mi familia corresponde a ingresos obtenidos de manera lícita 

y declarados ante las autoridades competentes”, puntualizó. 
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Ocupadas, una de cada dos camas con 

ventilador del Seguro Social 

 

Martes 20 julio 2021 / Héctor Molina 

De acuerdo con un corte de información realizado por el Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS), hasta el domingo pasado, las unidades médicas a su 

cargo tenían una saturación de 52% en camas con ventilador. 

De acuerdo con el informe del Seguro Social, los centros de salud ubicados en 

la parte norte de la Ciudad de México presentaban la mayor saturación, con 92% 

de los espacios con respirador ocupados. 

Es esta área de la CDMX, que agrupa a hospitales que atienden a infectados del 

SARS-CoV-2 en las alcaldías de Gustavo A. Madero; Miguel Hidalgo; 

Azcapotzalco; Cuauhtémoc; Venustiano Carranza; Iztacalco e Iztapalapa, hay 

una capacidad de 279 camas con oxígeno de las cuales estaban disponibles sólo 

33. 

La zona con el segundo registro más alto de saturación de espacios para 

pacientes graves de Covid-19 es México Oriente con 82 por ciento. 

Esta zona, que considera a unidades médicas en Tlalnepantla, Gustavo Baz, 

Tulpetlac, Xalostoc; Chalco, Coacalco y Tecámac, entre otros municipios de la 

zona conurbada de la CDMX, tiene una capacidad de 385 camas con oxígeno 

de las cuales estaban disponibles, a la referida fecha de corte, 57.  
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La zona del país con el tercer dato más alto de saturación es Sinaloa con 80%, 

en donde hay hospitales del IMSS en municipios como Culiacán, Mazatlán, 

Guasave, Novolato, Los Mochis y Guamuchil.       

Aquí hay un total de 376 camas con ventilador de las cuales sólo estaban 

disponibles 39. 

Otras zonas con alta saturación de camas con respirador son Baja California Sur 

(79% de ocupación); Sonora (67%); México Poniente (63%); Oaxaca (62%); 

Jalisco (62%); Veracruz Norte (60%); Yucatán (57%). 

Además de CDMX Sur (56%); Campeche (55%); Chiapas (52%); Guerrero 

(52%); Quintana Roo (51%) y Michoacán (50%). 

En total, el IMSS divide a sus unidades médicas, de acuerdo con el informe 

denominado como “Disponibilidad y Capacidad Instalada” en 35 zonas; de ellas 

16 tenían una ocupación en camas con ventilador de 50% a más. 

 

Menos personal 

 

Durante la pandemia, el IMSS conformó a equipos de profesionales para atender 

a pacientes con Covid-19 integrados por médicos y enfermeras. 

En un comunicado difundido por el Seguro Social el 18 de octubre del 2020 se 

precisa que para atender la emergencia sanitaria por el coronavirus se integraron 

2,535 equipos de profesionales integrados por más de 40,000 médicos y 

personal de enfermería. 

De acuerdo con el informe, con corte al domingo pasado, de los 2,535 equipos 

Covid que llegaron a conformarse se tenía presupuestado que deben existir 

1,559 equipos, es decir, 61% de los que se comunicó que había en octubre del 

año pasado. 

No obstante, esta cifra es más baja ya que en realidad constituidos había 1,463, 

es decir, 96 menos de los que debería haber. 

De las 35 zonas en las que el IMSS divide a sus unidades médicas, 24 

presentaban un déficit de equipos Covid desde uno, en la zona de Colima hasta 

31, en Jalisco. 

Las otras 11 zonas registran más equipos Covid de los presupuestados que van 

desde uno en Veracruz norte hasta 44 como en el caso de Baja California. 

 

Suman casi 80,000 casos activos 

 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal, hasta ayer habían 

79,445 contagios activos de Covid-19, es decir, personas que han presentado 

síntomas de la Covid-19 en los últimos 14 días. 

Las entidades con el mayor número de casos activos son la CDMX (26,889); el 

Edomex (7,032); Sinaloa (3,602); Jalisco (3,540); Nuevo León (3,540) y Veracruz 

(3,235). 
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Con nueva Constitución, el Estado de México 

buscaría liderazgo económico nacional 

 

Martes 20 julio 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Para que el Estado de México, segunda economía más grande del país, pueda 

llegar a ser la entidad federativa más competitiva, autoridades y empresarios 

trabajan en un capítulo exclusivo en materia de desarrollo económico para la 

nueva Constitución local. 

En conferencia, la presidenta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del 

Estado de México, Laura González Hernández, informó que dentro del marco de 

Parlamento Abierto para generar la nueva carta magna están elaborando un 

proyecto de trabajo que establezca un plan permanente de desarrollo y 

crecimiento económico estatal, que tenga como base proteger de manera 

jurídica a las empresas, inversiones y a toda la cadena económica. 

“Buscamos que el tema económico se considere de forma importante en la 

Constitución para incidir en el desarrollo global de la entidad, en el combate a la 

pobreza y en la paz social, ya que habiendo empleo se previene poner en riesgo 

la estabilidad estatal”, dijo. 

La empresaria precisó que por la dinámica de Parlamento Abierto se generaron 

varias comisiones, y la encargada de plasmar estos objetivos es la Comisión de 

Desarrollo Económico del Secretariado Técnico para el Análisis y Estudio de la 

Reforma Constitucional y el Marco Legal del Estado de México (Sectec).  
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A partir de esta integración se presentaron 17 iniciativas de parlamentarias. “Para 

nosotros es un gran ejercicio, un ejercicio muy importante para el Estado de 

México, un ejercicio que se ha mostrado muy abierto y muy participativo”. 

Laura González acotó que proponen proteger a los inversionistas con nuevos 

mecanismos locales, ya que después de un análisis se ha visto que se necesitan 

más herramientas, limitar toda posibilidad de corrupción y castigar el abuso de 

autoridad en la dinámica de llegada de capitales y aperturas de empresas. 

Asimismo, establecer nuevos mecanismos para la simplificación de trámites y 

generar la obligatoriedad de los planes de desarrollo económico a nivel 

municipal. 

Puntualizó que buscan crear más candados para evitar la burocracia y que no 

se permita el deterioro de la infraestructura, ya que es un factor que revisan las 

compañías para establecerse. 

“Son factores que obstruyen el crecimiento de la economía, trabajamos para que 

inciden de forma transversal en diversos apartados (...) Se busca sentar las 

bases para lograr mayor atracción de Inversión Extranjera Directa que se 

traduzca en más y mejores empleos para todas las regiones de la entidad, 

impulsando las ventajas comparativas y logísticas de la entidad”, ahondó. 

La presidenta del CCE agregó que se proyecta que la nueva Constitución local 

también contemple un Observatorio Estatal económico, así como formulaciones 

dedicadas al aprovechamiento de los impuestos en carácter estatal. 

De igual forma, se busca establecer una Contraloría Social vinculante, Consejos 

Consultivos Obligatorios en los Ejecutivos locales, pruebas de control y 

confianza para servidores públicos que manejan recursos y ejerzan como 

verificadores. 

“Queremos que el Estado de México sea la primera entidad en proteger a los 

inversionistas y ser generadores de empleo a nivel constitucional. Los gobiernos 

deben velar por los derechos de las empresas para el pleno desarrollo de su 

actividad, pero también fomentar la inversión y el empleo”, mencionó la líder 

empresarial. 

 

Antecedente 

 

El año pasado comenzó el proceso para generar el proyecto de la nueva 

Constitución con la instalación del mecanismo de Grupo Plural, integrado por 

representantes de los tres órdenes de gobierno. 

Para este 2021 se proyectó comenzar el Parlamento Abierto para la reforma 

integral de la Constitución Política y del marco legal del Estado de México. 

En este Parlamento Abierto, del 1 al 16 de julio, se analizaron las propuestas a 

través de nueve comisiones, en las cuales los integrantes expresaron su 

consenso, disenso o abstención. 
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También participaron más de 1,000 ciudadanos de 90 municipios para analizar 

y debatir 245 propuestas, con planteamientos para la reforma estatal y en 

materia federal, además de exhortos, peticiones, políticas públicas y puntos de 

acuerdo. Será a partir del 16 de agosto próximo que iniciará el Segundo Periodo 

del Parlamento Abierto, donde continuará el debate constructivo y aportación de 

ideas para la reforma constitucional mexiquense. 

Se estima que la nueva Constitución local sea aprobada para el 2022. 

 

Cambio de semáforo 

 

Derivado del cambio de color en el semáforo epidemiológico, de verde a amarillo, 

la empresaria detalló que las más de 1,300 firmas (cada una con más de 250 

trabajadores) que hay en la entidad están trabajando en tres acciones: refuerzo 

de los protocolos sanitarios, aumento de pruebas rápidas y traslado de la planta 

laboral a los centros de vacunación. 

Expuso que han estado al pendiente de información del gobierno estatal, y por 

el momento no se estiman cierres de actividades, ya que se busca que la 

economía no siga lastimándose. 

En esta coordinación de trabajo se han planteado que si regresan a los colores 

naranja o rojo ya no habría un nuevo cierre total de actividades, “eso ya sería 

imposible, pero sí veríamos una disminución de aforos y horarios”. 
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Aliados acusan a China de extorsionar a 

empresas 

 

Lunes 19 julio 2021 / Agencia 

Washington. Estados Unidos y sus aliados condenaron el día de ayer, al unísono, 

las ciberactividades "maliciosas" de Pekín y acusaron al gobierno chino de llevar 

a cabo operaciones de extorsión contra sus empresas, pero también de 

amenazar su seguridad. Estados Unidos, la Unión Europea y Gran Bretaña, en 

declaraciones simultáneas, han culpado a China por el hackeo masivo llevado a 

cabo en marzo contra los servicios de mensajería Exchange del grupo Microsoft, 

que se estima habría afectado al menos a 30,000 organizaciones, incluyendo 

empresas, municipalidades e instituciones locales en Estados Unidos. 

El gigante de la tecnología ya había acusado a un grupo de hackers ligados a 

Pekín llamado "Hafnium". 

China tiene "un comportamiento irresponsable, disruptivo y desestabilizador en 

el ciberespacio, que representa una gran amenaza para la economía y la 

seguridad" de Estados Unidos y sus socios, expresó en una nota el secretario 

de Estado estadounidense, Antony Blinken. "El gobierno chino debe poner fin a 

su cibersabotaje sistemático y debe rendir cuentas si no lo hace", agregó el 

ministro de Exteriores británico, Dominic Raab. Según Estados Unidos, la OTAN, 

Japón, Canadá, Australia y Nueva Zelanda se suman a esta enérgica condena 

que, sin embargo, no va acompañada de anuncios de sanciones o represalias. 
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Sin embargo, la OTAN emitió una declaración más cautelosa, en la que sostuvo 

que "tomó nota" de las declaraciones estadounidenses y británicas sobre China 

y les expresó su "solidaridad". 

"Hacemos un llamado a todos los estados, incluido China, a respetar sus 

obligaciones (...) incluso en el ciberespacio". 

Según Washington, el gobierno chino "utiliza piratas informáticos" para llevar a 

cabo ataques en todo el mundo. 

La justicia estadounidense también ha revelado la imputación contra cuatro 

hackers chinos, entre ellos tres "agentes del Ministerio de Seguridad del Estado" 

acusados de haber ingresado a los sistemas de empresas, universidades y el 

gobierno entre 2011 y 2018 para robar datos y tecnología. 

La información robada, en muchos países, incluidos Alemania e Indonesia, 

estaba relacionada en particular con vehículos autónomos, fórmulas químicas o 

tecnologías de cadenas genéticas, según el Departamento de Justicia de 

Estados Unidos. 

 

Unión Europea 

 

"Los piratas informáticos siguen explotando hasta el día de hoy estas lagunas de 

seguridad", subrayó la diplomacia europea, al tiempo que destacó la amenaza 

que significan para la seguridad y las "pérdidas económicas importantes para las 

instituciones y empresas" de la UE. 

La UE también denunció la actividad de un grupo de piratas informáticos, 

conocidos con los nombres de APT40 y APT31 (por "Amenaza persistente 

avanzada") que han llevado a cabo ataques "desde territorio chino con el objetivo 

de robar secretos y realizar espionaje". 
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Reportan uso de glifosato en Sembrando Vida 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

Aun con su promocionado perfil de cuidado ambiental, la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) usó glifosato en 10 viveros del programa Sembrando 

Vida en ocho estados del país, sin avisar a sus beneficiarios, en 2019 y 2020. 

Este agroquímico ha sido cuestionado por ecologistas, científicos y la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) desde 2015 y México lo prohibió desde 

diciembre último. 

Los datos, obtenidos por transparencia, indican que la Sedena efectuó cuatro 

compras por 248 litros de glifosato por 29 mil 814 pesos, adquiridos a tres 

personas físicas y a la empresa RECSA Ambiental, S.A. de C.V. 

El vivero que más aplicó el agrotóxico fue el de Cárdenas, Tabasco, con 150 

litros; el de Copalar, Chiapas, 48; para la instalación de Balancán, en Tabasco, 

38; y el de Esperanza, Sonora, 12 litros. Los cuatro semilleros entregaron 

plántulas al programa social, ejecutado por la Secretaría del Bienestar, en 2019. 
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En 2020 aumentó el uso del agroquímico y la cantidad de viveros, pues efectuó 

10 obtenciones de 390 litros, valuados en 74 mil 668 pesos, a seis personas 

físicas, a RECSA y a la compañía Agroinsumos Forestales de México, S.A. de 

C.V. 

El semillero que más consumió fue el de Ameca, Jalisco, con 97 litros, seguido 

por el de Copalar, 71, y el de Temamatla, Estado de México, con 50. La 

instalación de Cruz Grande, Guerrero, recibió 48 litros; la de Jamay, Jalisco, 31; 

la de Esperanza, 30; la de Sarabia, Guanajuato, 20; el vivero de Cárdenas, 18; 

el de Saltillo, Coahuila, 10, y el de Balancán, cinco litros. 

Todos abastecieron en ese año a Sembrando Vida, que recibe plántulas de 31 

viveros forestales militares. En 2021, la Sedena no ha comprado glifosato, en 

cumplimiento del decreto presidencial de prohibición de uso e importación de la 

sustancia. 

Los beneficiarios no parecen enterados de las prácticas de esa secretaría. 

Además, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró durante su 

conferencia matutina del 12 de agosto de 2020 que “en Sembrando Vida no se 

usa, no se va a usar [ese agroquímico]”. 

En ese momento ya existía el precedente de la Secretaría de Medio Ambiente 

(Semarnat) de rechazar la importación de mil toneladas de glifosato en 

noviembre de 2019, bajo el principio precautorio para la prevención de riesgos. 

Aunado a esto, la Comisión Nacional de Derechos Humanos emitió la 

recomendación 82/2018 en enero de 2019, dirigida a Semarnat, a la Secretaría 

de Agricultura, a la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios y 

al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, a fin de 

restringir el uso de plaguicidas. 

Rolando Sánchez, participante en el programa desde mayo de 2019, afirma 

desde Frontera Corozal, Chiapas, que no les avisaron del uso de glifosato. 

“No entendemos por qué nos dieron plantas y por qué lo usaron. Los técnicos 

nos dijeron que el gobierno lo ordena así y las tenemos que recibir. Recibimos 

pocas plantas. Los productores tienen sus propios viveros, donde reproducen 

sus semillas nativas de la región”, relata el productor a EL UNIVERSAL. 

Sánchez, quien tiene un hijo y una hija, siembra un terreno de 2.5 hectáreas. En 

sitios como Frontera Corozal, los 900 beneficiarios recibieron plantas como 

caobilla, cacao, cedro y pimienta. Si bien crearon unos 20 viveros comunitarios, 

aún no hay producción de insumos. 

Tanto los lineamientos de referencia como las reglas de operación 2021 del 

programa estipulan que se establecerán biofábricas de insumos en localidades 

seleccionadas, el programa podrá dotar parte o la totalidad de los materiales 

necesarios para elaborar fermentos, preparados y otras sustancias que 

promuevan la agricultura orgánica. En Frontera Corozal aún no funciona 

ninguna, según Sánchez. 
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Dos estudios recientes hallaron una proporción de uso de dos litros de glifosato 

por hectárea, con un máximo de tres litros, en ciclos de producción para cultivos 

genéticamente modificados, y de uno a tres litros por hectárea, con una 

frecuencia máxima de tres aplicaciones. 

María Luisa Albores, actual secretaria de Medio Ambiente y entonces titular de 

Bienestar cuando montaron los viveros, así como la Secretaría del Bienestar no 

respondieron a la consulta de este diario. 

Bajo riesgo 

El peligro de transferencia de contaminación de los semilleros a las parcelas 

elegidas para Sembrando Vida es bajo, dijeron los especialistas consultados. 

Omar Arellano-Aguilar, investigador de la Facultad de Ciencias de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM) y especializado en el estudio del uso e 

impacto de los agrotóxicos, explica que depende de las características del vivero. 

“Si es sólo para reforestación, el impacto podría ser local, según como lo 

apliquen. Por arrastre, puede haber impacto sobre los cuerpos de agua. Pero al 

transportar la planta no hay riesgo de contaminación ni en el sembrado. Cuando 

crezcan, lo más probable es que ya no tengan residuos”, explica. 

Fernando Bejarano, coordinador de la Red de Acción sobre Plaguicidas y 

Alternativas en México (RAPAM), expone que la contaminación depende del uso 

y el volumen utilizado. 

“Un vivero es un microsistema y hay que ver sus condiciones. En parcela, la 

contaminación podría ser residual”, comenta. 

La aplicación de glifosato exhibe las incongruencias en programas como 

Sembrando Vida, que se nutre de viveros militares, comunitarios y privados. 

Sánchez señala que las plantas entregadas por el programa no se adaptan al 

nuevo suelo. 

“Como las trabajan los viveros de allá, porque usan fertilizantes. Aunque acá la 

sequía no fue muy fuerte, se murieron bastantes desde 2020. Hay plantas 

nativas que se adaptan bien, sin fertilizantes. Nuestra tierra es fértil todavía, no 

necesita ningún químico”, destaca. 

Arellano-Aguilar señala la incongruencia de las dependencias donde hay 

funcionarios que no han entendido del todo el plan gubernamental para suprimir 

esos químicos sintéticos. 

El experto dice que el uso de agroquímicos es “resultado de esta tradición que 

se ha venido arrastrando, sin ninguna actualización, ningún conocimiento 

respecto a los convenios internacionales, a las nuevas políticas públicas sobre 

el manejo de sustancias químicas peligrosas. Es un patrón cultural”. 
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Conformación de viveros 

 

Para iniciar Sembrando Vida en 2019, la Sedena puso en operación al menos 

nueve viveros, entre ellos los de Cárdenas, Balancán y Copalar, para producir 

más de 133 millones de plantas. En 2018, la Comisión Nacional Forestal certificó 

11 semilleros militares en nueve estados. Entre 2019 y 2020, la meta era la 

generación de especies para sembrar un millón de árboles frutales y maderables, 

como lo indicó el 1 de febrero de 2019 el titular de Defensa, Luis Cresencio 

Sandoval. 

En esa misma fecha, el presidente López Obrador supervisó la construcción del 

vivero de Cárdenas, proyectado para generar 266 millones de árboles frutales y 

maderables en dos años. 

Bejarano cuestiona el desembolso en glifosato, pues “suena a gasto inútil” y 

“pueden controlar malezas a mano y no con el herbicida”. En mayo de 2019, la 

Sedena aseguró que “los viveros forestales contribuyen al desarrollo sustentable 

del medio ambiente, revirtiendo el deterioro del ecosistema y mejorando la 

calidad de vida de la población nacional”. 

En 2019 se cultivaron 500 mil hectáreas de árboles frutales y maderables, 

especialmente en el sureste de México, de acuerdo con datos de Presidencia. 

Tabasco es el estado con mayor cobertura del programa (112%), lo que sugiere, 

según el reporte de la Cuenta Pública 2019 elaborado por la Auditoría Superior 

de la Federación, que se otorgaron recursos a sujetos agrarios que no formaban 

parte de la población objetivo, sin que Bienestar explicara las causas. 

El vivero de Balancán, de 20 hectáreas de extensión, aporta 14 millones de 

árboles de 10 especies, desde allí camiones trasladan las plantas a municipios 

como Frontera Corozal y la Selva Lacandona. Sembrando Vida, que opera en 20 

estados, recibió este año un presupuesto de 28 mil 929 millones de pesos, para 

un aumento de 11% respecto a 2020. 

Para 2024, la meta es un millón de hectáreas sembradas de árboles maderables, 

frutales y de especias. Desde 2015, el Centro Internacional de Investigaciones 

sobre el Cáncer de la OMS consideró al glisofato, el biocida más vendido 

globalmente, “probable cancerígeno en humanos”. 

En junio de 2019 arrancó el programa Sembrando Vida en El Salvador, con 

apoyo mexicano, mientras en Honduras se prepara su arranque con respaldo de 

la Agencia Internacional para el Desarrollo de Estados Unidos y bajo el nombre 

de Sembrando Esperanza. El uso de glifosato en viveros de la Sedena deja 

lecciones a esos gobiernos para evitar la repetición de esos errores. 

Aun con el decreto prohibicionista, la Comisión Federal de Electricidad compró 

en mayo pasado 36 litros de glifosato, por 3 mil 60 pesos, para combatir especies 

herbáceas en subestaciones eléctricas. Entre 2018 y 2020, Diconsa realizó 65 

adquisiciones del herbicida para aplicarlo en sus bodegas. 
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UIF investiga corrupción en Seguridad 

Alimentaria 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) inició una investigación sobre posibles 

actos de corrupción en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). 

Una parte importante de la investigación se centra en René Gavira Segreste, 

quien entre 2019 y 2020 fue director de Administración y Finanzas de Segalmex 

y el responsable de otorgar multimillonarios contratos irregulares por 

adjudicación directa. 

Algunos de esos contratos son los que reveló ayer Mexicanos contra la 

Corrupción y la Impunidad (MCCI), por casi 800 millones de pesos a una red de 

seis compañías cuyos socios han participado en empresas fantasma y en 

desvíos en el ISSSTE y en la Sedatu. 

Gavira Segreste salió de la dependencia federal en julio de 2020, en medio de 

señalamientos por corrupción y presuntos malos manejos. 
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Entre las anomalías descubiertas en su periodo está un faltante de casi mil 500 

millones de pesos en inventarios de granos, pago de bienes que nunca fueron 

entregados, padrones duplicados, arrendamientos de equipos a costo inflado, 

adquisición de instrumentos financieros que han arrojado pérdidas, desvío de 

subsidios y pagos en exceso a favor de grandes productores. 

A esto se suma el hallazgo reportado por MCCI en agosto de 2020, sobre la 

asignación directa de dos contratos por hasta 4 mil millones de pesos para 

procesar 800 mil litros de leche al día durante cinco años, a favor de una empresa 

que carecía de experiencia e infraestructura, pues se dedicaba a la construcción, 

y cambió de giro el 3 de diciembre de 2018, a los dos días de que tomó posesión 

el actual gobierno federal. 

Aunque la investigación no está concluida, la UIF ha detectado que los ingresos 

del exdirector de Administración de Segalmex no concuerdan con sus 

declaraciones fiscales y patrimoniales. 

En el rastreo de movimientos bancarios se detectaron transferencias por 3 

millones de pesos realizadas por una empresa de energía entre 2019 y 2020, 

cuando se desempeñaba como funcionario. 

La investigación de la UIF se extendió a las operaciones financieras y adquisición 

de inmuebles realizadas por familiares del exfuncionario. 

Además, se indaga a algunas empresas a las que se les asignaron contratos en 

forma discrecional o que han recibido millonarias transacciones. 

En el esquema realizado por la UIF aparece René Dávila de la Vega, empresario 

de Corporación en Asesoría Financiera (Corafi), con la que Segalmex estableció 

un fideicomiso que resguarda alrededor de 800 millones de pesos. 

El rastreo de la UIF identificó operaciones financieras y la adquisición de 13 

inmuebles que no concuerdan con los ingresos que declara, por lo que se 

presume evasión fiscal o lavado de dinero. 

También se rastrean las operaciones de una contadora de San Luis Potosí que 

ha creado más de 25 empresas, las cuales que se presume fueron utilizadas 

para lavar dinero proveniente de Seguridad Alimentaria Mexicana. 
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Sheinbaum y Ebrard, presidenciables con mayor 

cobertura hacia 2024 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

Aquellos individuos que aspiran a convertirse en presidente o presidenta de la 

República tienen que pasar por diversos procesos simbólicos y partidistas para 

hacerse de una candidatura y competir por el cargo. 

Históricamente, los interesados se promovían o los destapaban en el quinto año 

del sexenio; sin embargo, el 14 de junio, el actual Jefe del Ejecutivo federal 

inauguró la lucha por la sucesión presidencial. 

Andrés Manuel López Obrador decidió terminar con tradiciones políticas que 

habían estado presentes en el sistema político mexicano por varias décadas, al 

destapar a posibles contendientes para sucederlo en una de sus conferencias 

mañaneras. Para los políticos mencionados y para los no citados es una época 

de definiciones, de estrategias y alianzas. 
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En Central de Inteligencia Política nos dimos a la tarea de analizar a los actores 

políticos con mayor relevancia en la administración lopezobradorista y en la 

oposición que se han nominado o han sido nominados para aspirar a la silla más 

importante del país. 

Para lograr lo anterior, realizamos el estudio A.R.M.A Presidenciables, en el cual 

analizamos todas las notas informativas en diarios, radio y televisión que 

mencionaron a las y los presidenciables desde el 14 de junio al 14 de julio. 

Ese estudio busca medir, comparar y contrastar tendencias mediáticas en el 

reporte y generación de reputación de sucesos de impacto nacional a través de 

la más alta tecnología en big data. 

Cabe aclarar que los criterios de búsqueda incluían el nombre e iniciales del 

aspirante, no sus cargos o dependencias. 

 

Los punteros 

 

La puntera en materia de cobertura mediática fue la jefa de Gobierno de la 

Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien concentró 34% de la cobertura de 

todos los presidenciables. 

Sin embargo, 20% de su cobertura se basó en los resultados electorales de la 

Ciudad de México, en donde Morena y Sheinbaum Pardo tuvieron derrotas 

históricas en la mayoría de las alcaldías. 

También, parte de los reflectores nacionales se enfocaron en temas relativos a 

la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro. 

En temas positivos para la mandataria capitalina, 10% de su cobertura se 

concentró en su deseo de convertirse en la Jefa del Ejecutivo federal. Los temas 

más importantes al respecto fueron los gritos de “¡Presidenta, presidenta!” por 

parte de militantes morenistas durante el evento por el tercer aniversario del 

triunfo de Morena, las menciones de López Obrador en la mañanera sobre sus 

posibles sucesores y las declaraciones de diversos actores políticos. 

La sombra de la Línea 12 del Metro sigue pesando sobre la imagen del canciller 

Marcelo Ebrard, muestra de esto es que casi 55% de la cobertura del secretario 

estuvo enfocada en esa tragedia. 

Los temas que destacaron al respecto fueron el reportaje de The New York 

Times y la publicación de la primera parte del dictamen de la consultora DNV. 

El canciller ha podido contrarrestar parte de esta mala imagen con reuniones 

bilaterales con secretarios estadounidenses y, sobre todo, con el casi monopolio 

mediático que mantiene sobre los cargamentos de vacunas. 

Por último, 22% de la cobertura del canciller estuvo concentrada en su destape 

como aspirante a la Presidencia, siendo las menciones de López Obrador y su 

evento en Ocoyoacac, Estado de México, sus principales temas.  
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El tercero en discordia, Ricardo Monreal, no fue mencionado por el Presidente 

en las ocasiones en las que ha hablado sobre la sucesión, tema que ha sido 

aprovechado por el senador para posicionarse en los medios. Sus declaraciones 

sobre una candidatura por fuera de Morena y su crítica en contra del sistema de 

elección de abanderados por encuesta al interior del partido acapararon 25% de 

su cobertura. 

 

Morena-PT 

 

El resto de los presidenciables que se han destapado o han sido destapados en 

Morena no han podido acaparar la misma cantidad de reflectores que los 

punteros. 

Rocío Nahle fue la cuarta morenista con mayor cobertura y fue la mención del 

presidente López Obrador como posible sucesora, lo que generó 45% de su 

cobertura mediática. 

Tatiana Clouthier fue la quinta morenista con mayor cobertura en esta 

comparativa. La secretaria se ha visto beneficiada mediáticamente por diversas 

reuniones que ha sostenido con autoridades estadounidenses relacionadas al T-

MEC. 

La mención de Clouthier Carrillo como posible aspirante a la presidencia por 

parte de López Obrador acaparó sólo 9% de su cobertura mediática. 

El embajador Esteban Moctezuma fue el sexto morenista con mayor cobertura. 

El exsecretario ha tenido poca exposición mediática por las funciones que ahora 

realiza; sin embargo, la mención del Presidente con respecto a la posibilidad de 

que sea su sucesor concentró 71% de su cobertura en los medios 

Juan Ramón de la Fuente, representante permanente de México ante Naciones 

Unidas, fue el séptimo morenista con mayor cobertura. Al igual que con 

Moctezuma Barragán, la cobertura del académico aumentó considerablemente 

por la mención de López Obrador. Ese tema se convirtió en 86% de su cobertura. 

El poderoso titular de la UIF, Santiago Nieto, fue el octavo miembro de la 4T con 

mayor cobertura. Su tema más importante fue la presentación del informe sobre 

trata de personas en nuestro país, que acaparó 20% de los reflectores en 

medios. 

El resto de su cobertura estuvo concentrada en investigaciones y el 

congelamiento de cuentas contra diversos actores. Su nombre no ha sido 

mencionado por el Presidente, pero bien podría ser el caballo negro. 

Aunque no fue mencionado por el presidente López Obrador y no es militante de 

Morena, el controversial Gerardo Fernández Noroña fue el noveno miembro de 

la 4T con mayor cobertura. 

Fuera de temas legislativos y de los eventos oficiales, 25% de la cobertura de 

Fernández Noroña estuvo concentrada en sus aspiraciones presidenciales. 
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Opositores 

 

Grupos antagónicos a Alejandro Moreno tomaron la sede del tricolor en protesta 

por la gestión de la dirigencia. Ese zafarrancho y sus consecuencias es la única 

razón por la que Moreno Cárdenas concentró tanta cobertura, puesto que 81% 

de la misma se concentró en la disputa. 

Sólo 1% de la cobertura del dirigente tricolor estuvo relacionada con su destape 

como aspirante a la Presidencia por la diputada Cynthia López. 

Samuel García sacó provecho al máximo de su reunión con López Obrador, 

puesto que 64% de su cobertura estuvo relacionada a ese evento. 

Además de recibir su constancia como gobernador electo de Nuevo León, 

diversos analistas mencionaron a García Sepúlveda como un posible aspirante 

a la Presidencia, tema que acaparó 9% de los reflectores. 

Otro miembro del bando naranja, Enrique Alfaro, es el tercer opositor con mayor 

cobertura. 

El gobernador de Jalisco ha sido mencionado por diversos medios como una de 

las opciones más fuertes para hacerle frente a Morena en 2024, tema que ocupó 

12% de su cobertura mediática. 

El gobernador está intentando armar un nuevo bloque opositor, pero ahora 

también deberá entenderse con Samuel. 

Pese a que el PAN se ha convertido en el principal opositor a la 4T, sus posibles 

aspirantes no han tenido la misma suerte. 

Ricardo Anaya, quien se destapó desde hace meses, fue el cuarto opositor con 

mayor cobertura y el decimosegundo en la comparativa completa. 

El tema más importante del panista, con 23% de su cobertura total fueron las 

críticas en contra del gobierno federal. 

Parece que los videos en redes sociales no funcionan tanto. 

Mauricio Vila fue el siguiente opositor con mayor cobertura. Un 71% de sus 

reflectores estuvieron enfocados en la posibilidad de convertirse en el candidato 

blanquiazul para 2024. 

El último en esta comparativa fue Luis Donaldo Colosio. Su tema más importante 

fue su asistencia al cónclave naranja con candidatos electos y políticos en 

funciones, que significó 55% de su cobertura. 

Al inicio de esta competencia por la sucesión, los aspirantes de la Cuarta 

Transformación parecen tener una ventaja aplastante. 

De la suma total de los presidenciables, los morenistas y el petista concentran 

87% de la cobertura; los de Movimiento Ciudadano 6%; el priista 5%, y los 

panistas sólo 2%. 

Es tanta la ventaja de Sheinbaum Pardo y Ebrard Casaubon, por lo menos en 

términos mediáticos, que ni siquiera si se sumaran todas las coberturas de 

opositores alcanzarían a los punteros. 

El estudio A.R.M.A Presidenciables sustituirá al estudio A.R.M.A Secretarios, 

puesto que la contienda por la sucesión fue iniciada por el presidente López 

Obrador. 
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Alistan dos tramos del Trolebús entre CDMX y 

Edomex 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), los gobiernos de la 

Ciudad de México y del Estado de México realizan los proyectos ejecutivos para 

construir el sistema Trolebús en dos tramos, de Chalco a Tláhuac y de Chalco a 

Santa Martha, con una inversión de 15 mil 58 millones de pesos. 

Se analiza que el Trolebús de Chalco a Tláhuac tendrá una longitud de 17 a 18.5 

kilómetros, y el tramo de Chalco a Santa Martha sería de 18 kilómetros. 

De acuerdo con una presentación de los proyectos viales de conectividad de la 

Secretaría de Comunicación y Transportes, autoridades detallaron que para la 

línea del Sistema Férreo de Chalco a Tláhuac se encuentran realizando los 

estudios avanzados para su construcción por la empresa Cal y Mayor. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Mencionaron que la gestión de recursos, obra civil, así como las licitaciones para 

el proyecto ejecutivo estarán a cargo del Gobierno de la Ciudad de México y la 

SCT, mientras que la coordinación para el inicio de la construcción correrá a 

cargo de la administración capitalina. 

Mientras tanto, el Trolebús que irá de Chalco a Santa Martha está en proceso 

para licitación. 

El proyecto ejecutivo, se detalló, estará a cargo del gobierno del Estado de 

México, y la gestión y recursos para la obra civil, equipamiento y material rodante 

será para el Gobierno capitalino y la SCT. 

El inicio de construcción de la obra estará a cargo del gobierno mexiquense y la 

administración de la capital, y Comunicaciones y Transportes se encargará de la 

licitación para equipamiento y material rodante. 

Cabe mencionar que el Sistema Férreo de Chalco a Santa Martha atenderá a la 

población en los municipios de Chalco, Valle de Chalco, Ixtapaluca y La Paz, en 

el Estado de México, así como en las alcaldías de Iztapalapa y Tláhuac, en la 

Ciudad. 

Mientras que el de Chalco a Tláhuac tiene el objetivo de partir del Centro de 

Transferencia Modal (Cetram) de Tláhuac al centro de Chalco, pasando por 

Adolfo López Mateos a la salida de Tejones. 

En tanto, hay una propuesta para el tramo de Chalco a Tláhuac realizada por el 

Sistema de Transporte Eléctricos (STE), que busca que mida 20 kilómetros, ocho 

de ellos elevados, con una inversión total de 3 mil 648 millones de pesos y que 

cuente con un parque vehicular de 27 trolebuses, con el fin de beneficiar a 81 mil 

personas. 

La propuesta principal de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 

menciona que tendrá de 17 a 18.5 kilómetros, cinco kilómetros elevados, con un 

parque vehicular de 20 trolebuses y con una inversión total de 3 mil 501 millones 

de pesos. 

El pasado 6 de marzo, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, comentó que 

estos proyectos forman parte de las obras metropolitanas para la conexión con 

el Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles (AIFA). 

“Cada mes, más o menos, tenemos una reunión con el Presidente [Andrés 

Manuel López Obrador] y con el gobernador del Estado de México [Alfredo del 

Mazo] en la que se revisan varias obras metropolitanas. 

“Las más importantes tienen que ver con la conexión al aeropuerto de Santa 

Lucía. Otra de las obras es la de transporte masivo que viene de Chalco a la 

Ciudad de México y que, en efecto, tiene dos vías, pero vamos a esperar a que 

lo anuncie mejor el Presidente”, detalló. 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

EL UNIVERSAL publicó ayer que en dos años los gobiernos federal, del Estado 

de México y de la capital del país realizarán inversiones por más de 106 mil 

millones de pesos para la construcción de viaductos, autopistas, sistemas de 

Mexibús y la ampliación del Tren Interurbano, que conectarán a la Ciudad de 

México con el Aeropuerto Internacional Gral. Felipe Ángeles.  

El subsecretario de Infraestructura de la SCT, Jorge Nuño, refirió que se trata de 

24 proyectos, de los cuales 21 serán concesionados a la iniciativa privada por un 

periodo que va de 20 a 25 años. 
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Llama ONU-DH a limitar el uso de programas de 

espionaje 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

La Oficina para los Derechos Humanos de Naciones Unidas (ONU-DH), así 

como el Comité para la Protección de Periodistas (CPJ por su sigla en inglés) 

lamentaron la utilización de Pegasus para espiar a periodistas y defensores de 

derechos humanos, al tiempo que urgieron a los países reglamentar la 

adquisición de este tipo de tecnologías. 

“Sin marcos regulatorios que cumplan con los derechos humanos, simplemente 

existen demasiados riesgos de que se abuse de estas herramientas para 

intimidar a los críticos y silenciar la disidencia”, aseguró en un posicionamiento 

la titular de la ONU-DH, Michelle Bachelet. 

La comisionada urgió a los gobiernos en el mundo a cesar el uso de tecnologías 

que violen los derechos humanos aunado a que deben “tomar acciones 

concretas para protegerse contra tales invasiones de la privacidad regulando la 

distribución, uso y exportación de tecnología de vigilancia creada por otros”. 

“El uso de software de vigilancia se ha relacionado con arrestos, intimidación e 

incluso asesinatos de periodistas y defensores de derechos humanos.  
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Los informes de vigilancia también tienen el efecto odioso de hacer que las 

personas se autocensuren a través del miedo. Los periodistas y defensores de 

los derechos humanos juegan un papel indispensable en nuestras sociedades, 

y cuando son silenciados, todos sufrimos”, dijo. 

Por su parte, Robert Mahoney, subdirector Ejecutivo del CPJ, dijo que la 

información difundida por medios internacionales y mexicanos sobre el uso de 

Pegasus “muestra cómo los gobiernos y las empresas deben actuar ahora para 

detener el abuso de este software espía que evidentemente se está utilizando 

para socavar las libertades civiles, no solo contra el terrorismo y el crimen”. 

 

Víctimas de Pegasus 

 

Entre los personajes políticos que fueron espiados con Pegasus, programa 

usado durante la gestión del presidente priista Enrique Peña Nieto, se 

encuentran cercanos al actual titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López 

Obrador, así como el expresidente Felipe Calderón y su esposa, la excandidata 

presidencial, Margarita Zavala. 

Familiares y colaboradores del presidente habrían sido espiados telefónicamente 

entre el 2016 y el 2017 mediante el software Pegasus adquirido por el gobierno 

de la época. 

Las interceptaciones con el software malicioso, suministrado por la firma israelí 

NSO Group, se produjeron cuando López Obrador lideraba la oposición al 

mandatario Enrique Peña Nieto (2012-2018), del otrora hegemónico PRI, según 

el sitio web Aristegui Noticias. 

Entre las personas cuyos teléfonos fueron intervenidos figuran Beatriz Gutiérrez, 

esposa de López Obrador, hijos, hermanos y hasta el cardiólogo del gobernante 

izquierdista —en el poder desde diciembre de 2018—. 

También la alcaldesa de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, ministros y 

otros funcionarios del actual gobierno. 
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Gobierno federal y estatal consolidan sinergia en 

la lucha contra la pandemia de COVID-19 en 

Chiapas 

 

El director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, participa en la sesión del Comité 

Estatal de Seguridad en Salud 

El secretario de Salud, José Manuel Cruz Castellanos, presentó el plan de acción que 

se lleva a cabo en Chiapas para la contención de la pandemia 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - El gobierno federal y del estado consolidan sinergia 

en la lucha contra la pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del 

director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo 

Aburto, y el secretario de Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la 

sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad en Salud número 417, donde 

se destacó que gracias a las estrategias y acciones implementadas, la entidad 

ha sobresalido por contar con la menor tasa de contagios en el país y se ha 

mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 
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Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 

gobernador del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José 

Manuel Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, las estrategias de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se 

han realizado cinco sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos 

entre todos los miembros de este organismo intersectorial, desde el inicio de la 

pandemia. 

El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido 

mejores resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través 

del programa de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 

viviendas por día; además del despliegue de las brigadas especiales, que 

intervienen cuando se localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la 

hospitalización de pacientes, ya que identifican los casos en los primeros días 

de presentar síntomas. 

Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos 

a nivel estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, 

siendo los municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa 

poblacional; la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad 

crónica. 

Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center 

del Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros 

sanitarios instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el 

seguimiento y presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos 

Regionales en Salud. 

Por su parte, el director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, reconoció el 

trabajo realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias 

planteadas en el Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a 

salvaguardar la vida de las y los chiapanecos ante la pandemia, y por ello 

Chiapas es el único estado que ha permanecido más tiempo en semáforo verde. 

En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte 

diario de inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia Correcaminos, 

Enrique Ureña Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité 

Estatal, recibiendo una votación unánime por parte de los integrantes 

presenciales y virtuales. 

Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el 

funcionario federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número 

de centros de vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o 

de difícil acceso, para cumplir con el derecho a la salud. 

“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que 

trasladarse, tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo 

o encargar sus tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es 

gratuita. Por eso la acercamos a la gente.  
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Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar a todos. 

También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 

arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 

vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de 

julio se han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 

Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 

Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad 

social, no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. 

La interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades 

locales y tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la 

convocatoria. 

El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas 

aplicadas el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil 

vacunas diarias no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente 

biológico y la suficiente capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde 

más se necesita, para que nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 

Durante la sesión ordinaria también estuvo presente el delegado federal de 

Programas Integrales de Desarrollo en Chiapas, José Antonio Aguilar Castillejos; 

así como de forma presencial y en línea, personal de la Secretaría de Salud, 

IMSS, ISSSTE, Isstech, presidentes municipales, jefes distritales y 

representantes de las dependencias estatales y municipales. 
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Gobierno federal y estatal consolidan sinergia en 

la lucha contra la pandemia de COVID-19 en 

Chiapas 

 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

Chiapas. - El secretario de Salud, Cruz Castellanos, presentó el plan de acción 

que se lleva a cabo en Chiapas para la contención de la pandemia 

El gobierno federal y del estado consolidan sinergia en la lucha contra la 

pandemia de COVID-19 en Chiapas, con la participación del director general del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y el secretario 

de Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión ordinaria del 

Consejo Estatal de Seguridad en Salud número 417, donde se destacó que 

gracias a las estrategias y acciones implementadas, la entidad ha sobresalido 

por contar con la menor tasa de contagios en el país y se ha mantenido más de 

seis meses en semáforo epidemiológico color verde.  
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Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 

gobernador del estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José 

Manuel Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, las estrategias de contención del COVID-19 en Chiapas, para lo cual se 

han realizado cinco sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos 

entre todos los miembros de este organismo intersectorial, desde el inicio de la 

pandemia. 

El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido 

mejores resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través 

del programa de brigada casa a casa, las cuales recorren, en promedio, 80 

viviendas por día; además del despliegue de las brigadas especiales, que 

intervienen cuando se localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la 

hospitalización de pacientes, ya que identifican los casos en los primeros días 

de presentar síntomas. 

Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos 

a nivel estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, 

siendo los municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa 

poblacional; la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra enfermedad 

crónica. 

Asimismo, el secretario de Salud del estado mostró el seguimiento del call center 

del Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los módulos y filtros 

sanitarios instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel Albino Corzo”, el 

seguimiento y presentación de casos por cada grupo estratégico y los Consejos 

Regionales en Salud. 

Por su parte, el director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, reconoció el 

trabajo realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias 

planteadas en el Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a 

salvaguardar la vida de las y los chiapanecos ante la pandemia, y por ello 

Chiapas es el único estado que ha permanecido más tiempo en semáforo verde. 

En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte 

diario de inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia Correcaminos, 

Enrique Ureña Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité 

Estatal, recibiendo una votación unánime por parte de los integrantes 

presenciales y virtuales. 

Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el 

funcionario federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número 

de centros de vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o 

de difícil acceso, para cumplir con el derecho a la salud. 

A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que 

trasladarse, tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo 

o encargar sus tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es 

gratuita. Por eso la acercamos a la gente.  
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Y si llegamos a los lugares más difíciles, aprovechamos a vacunar a todos. 

También bajar el rango de edad en zonas urbanas ha permitido que el ejemplo 

arrastre y personas mayores que dudaban o no habían podido llegar al centro de 

vacunación, ya están acudiendo. Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de 

julio se han vacunado más de 100 mil personas en Chiapas”. 

Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 

Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad 

social, no se puede excluir a los 3 mil 400 núcleos agrarios que hay en Chiapas. 

La interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las autoridades 

locales y tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y fortalecer la 

convocatoria. 

El funcionario federal dijo que los datos al final ahí están: 48 mil 503 vacunas 

aplicadas el día viernes 16 de julio. De modo que la meta programada de 50 mil 

vacunas diarias no es una exageración. Lo importante es contar con suficiente 

biológico y la suficiente capacidad operativa y técnica para tener la vacuna donde 

más se necesita, para que nadie se quede atrás y nadie se quede fuera. 

Durante la sesión ordinaria también estuvo presente el delegado federal de 

Programas Integrales de Desarrollo en Chiapas, José Antonio Aguilar Castillejos; 

así como de forma presencial y en línea, personal de la Secretaría de Salud, 

IMSS, ISSSTE, Isstech, presidentes municipales, jefes distritales y 

representantes de las dependencias estatales y municipales. 
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Consolidan sinergia en lucha contra pandemia 

 

Martes 20 julio 2021 / Redacción 

Chiapas. - El Gobierno Federal y del Estado consolidan una sinergia en la lucha 

contra la pandemia de covid-19 en Chiapas, con la participación del director 

general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zóe Robledo Aburto, y 

el secretario de Salud estatal, José Manuel Cruz Castellanos, en la sesión 

ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad en Salud número 417, donde se 

destacó que gracias a las estrategias y acciones implementadas, la entidad ha 

sobresalido por contar con la menor tasa de contagios en el país y se ha 

mantenido más de seis meses en semáforo epidemiológico color verde. 

Durante la sesión del Comité Estatal de Seguridad en Salud, que preside el 

gobernador del Estado, Rutilio Escandón Cadenas, el secretario de Salud, José 

Manuel Cruz Castellanos, presentó al director general del IMSS, Zoé Robledo 

Aburto, las estrategias de contención del covid-19 en Chiapas, para lo cual se 

han realizado cinco sesiones extraordinarias, 417 permanentes y 518 acuerdos 

entre todos los miembros de este organismo intersectorial, desde el inicio de la 

pandemia.  
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El titular de la dependencia estatal recalcó que la estrategia que ha tenido 

mejores resultados en la entidad es la búsqueda intencionada de casos a través 

del programa de brigada casa por casa, con brigadas que recorren, en promedio, 

80 viviendas por día; además del despliegue de las brigadas especiales, que 

intervienen cuando se localiza un caso sospechoso, lo que ha logrado reducir la 

hospitalización de pacientes, ya que identifican los casos en los primeros días 

de presentar síntomas. 

Comentó que en la semana epidemiológica número 28 se registraron 216 casos 

a nivel estatal, donde el 46.2 por ciento de los casos tiene más de 45 años, 

siendo los municipios más afectados Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, por la masa 

poblacional; además la mayoría de los pacientes no presenta ninguna otra 

enfermedad crónica. 

Asimismo, el secretario estatal de Salud mostró el seguimiento del call center 

(centro de llamadas) del Isstech, la vigilancia de vuelos, el seguimiento de los 

módulos y filtros sanitarios instalados en el Aeropuerto Internacional “Ángel 

Albino Corzo”, el seguimiento y presentación de casos por cada grupo 

estratégico y los consejos regionales en Salud. 

Por su parte, el director general del IMSS, Zóe Robledo Aburto, reconoció el 

trabajo realizado por el sector salud en la entidad, ya que con las estrategias 

planteadas en el Consejo Estatal de Seguridad en Salud se ha abonado a 

salvaguardar la vida de las y los chiapanecos ante la pandemia, y por ello 

Chiapas es el único estado que ha permanecido más tiempo en semáforo verde. 

En este marco, el director general del IMSS propuso la integración del reporte 

diario de inmunización de parte del nuevo titular de la estrategia “Correcaminos”, 

Enrique Ureña Bogarín, representante del IMSS en Chiapas, ante este Comité 

Estatal, recibiendo una votación unánime por parte de los integrantes 

presenciales y virtuales. 

Al dar a conocer los avances de la vacunación anticovid-19 en el estado, el 

funcionario federal sostuvo que la estrategia consistió en incrementar el número 

de centros de vacunación y en acercar la vacuna a los lugares más apartados o 

de difícil acceso, con el objetivo de cumplir con el derecho a la salud. 

“A Chiapas hay que conocerlo en su complejidad: si una persona tiene que 

trasladarse, tomar una, dos y a veces hasta tres combis, perder el día de trabajo 

o encargar sus tareas para poder vacunarse, entonces la vacunación ya no es 

gratuita. Por eso la acercamos a la gente. Y si llegamos a los lugares más 

difíciles, aprovechamos a vacunar a todos. También bajar el rango de edad en 

zonas urbanas ha permitido que el ejemplo arrastre y personas mayores que 

dudaban o no habían podido llegar al centro de vacunación, ya están acudiendo. 

Gracias a esta estrategia mixta, del 9 al 16 de julio se han vacunado más de 100 

mil personas en Chiapas”. 
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Robledo Aburto detalló que también se ha estado trabajando con la Procuraduría 

Agraria, porque en un estado donde el 60 por ciento de su tierra es propiedad 

social, no se puede excluir a los tres mil 400 núcleos agrarios que hay en 

Chiapas. La interlocución con agentes municipales, líderes religiosos y las 

autoridades locales y tradicionales ha sido vital para sensibilizar a la población y 

fortalecer la convocatoria. El funcionario federal dijo que los datos al final ahí 

están: 48 mil 503 vacunas aplicadas el día viernes 16 de julio. De modo que la 

meta programada de 50 mil vacunas diarias no es una exageración. Lo 

importante es contar con suficientes biológicos y la suficiente capacidad 

operativa y técnica para tener la vacuna donde más se necesita, para que nadie 

se quede atrás y nadie se quede fuera. 

Durante la sesión ordinaria también estuvo presente el delegado federal de 

Programas Integrales de Desarrollo en Chiapas, José Antonio Aguilar Castillejos, 

así como de forma presencial y en línea, personal de la Secretaría de Salud, 

IMSS, Issste, Isstech, presidentes municipales, jefes distritales y representantes 

de las dependencias estatales y municipales. 
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Entrega el RAN títulos de propiedad a 

instituciones de salud en Oaxaca 

 

Lunes 19 julio 2021 / Registro Agrario Nacional 

Para dar cumplimiento al mandato del Presidente de México, Andrés Manuel 

López Obrador “Por el bien de todos, primero los pobres”, el Registro Agrario 

Nacional (RAN) entregó seis títulos de propiedad a distintas instituciones 

públicas del sector salud y de justicia del estado de Oaxaca. 

En el evento estuvo presente el Director en Jefe del Registro Agrario Nacional, 

Plutarco García Jiménez; el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat y la 

Directora del Hospital de Alta Especialidad de Oaxaca, Alba Vazquez. 

Siguiendo con el compromiso planteado en el Programa Estratégico del RAN, de 

atender de manera prioritaria a la población indígena, y así contribuir a  su 

transformación y desarrollo, Plutarco García, informó que se gestiona que mil 

200 hospitales del Seguro Social reciban sus títulos de propiedad en los 

próximos meses. 

“Entendemos la importancia que tiene esta regularización de los hospitales, que 

las clínicas tengan su documentación, porque eso les va a permitir captar 

recursos federales”. Lo que les permitirá crecer.  

De igual manera, informó que dentro de la Campaña Nacional de Entrega de 

Documentos Agrarios se han entregado 17 mil 700 escrituras en ejidos y 

comunidades de Oaxaca, aunque sólo se tenían programadas 12 mil. 
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Por su parte, el  Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, agradeció al RAN por 

su intervención en estas gestiones, cuya entrega estaba pendiente desde hace 

más de una década. 

Las instituciones que recibieron sus títulos de propiedad son: el Hospital de la 

Niñez y el Hospital Regional de Alta Especialidad, que benefician en conjunto a 

más de 61 mil pacientes cada año; el Consejo Estatal para la Prevención y 

Control del SIDA; Servicios de Salud de Oaxaca; el Sistema DIF Estatal y la 

Fiscalía del Estado. 

Esta entrega fue posible por la intervención de la delegación del RAN en el 

estado, quien logró un convenio con la comunidad agraria San Bartolo 

Coyotepec, y con esto obtener dos sentencias del Tribunal Agrario, que permite 

regularizar la situación jurídica de los predios donde se ubican estas 

instituciones. 

Al agradecer a nombre de las instituciones del Sector Salud, la doctora Alba 

Vázquez explicó que gracias a esta regularización, el hospital que dirige, que fue 

de los primeros en recibir a los pacientes diagnósticados con Covid en Oaxaca, 

podrá tener mayores recursos e invertir en más especialistas y equipamiento de 

alta tecnología. 

La entrega de estos títulos de propiedad forma parte de la  Campaña Nacional 

de Entrega de Documentos Agrarios, que hasta el 30 de junio ha entregado 137 

mil 666 constancias, certificados parcelarios, títulos de propiedad y certificados 

de uso común, entre otros, para beneficiar a 107 mil 954 usuarios, de todo el 

país.  

Los estados en donde más documentos se han entregado son Chiapas, 

Guerrero, Estado de México y Veracruz; estados como Oaxaca, Campeche, 

Tabasco y Puebla han superado el número de documentos agrarios 

programados a entregar. 

Para el próximo 20 de julio, se tiene programada la entrega de 147 títulos de 

propiedad a escuelas públicas del nivel básico en Oaxaca. La Campaña Nacional 

de Entrega de Documentos Agrarios es un acto de justicia social, que materializa 

derechos que a su vez hacen posible otros derechos como el acceso a la salud. 
 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Fonatur niega desalojos forzosos por obras del 

Tren Maya en Campeche 

 

Lunes 19 julio 2021 / Redacción 

Tras las denuncias por el desalojo de familias que viven cerca del tramo donde 

pasará el Tren Maya en Campeche, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) negó su veracidad incluso, dijo, no se ha iniciado ningún proceso de 

relocalización por lo que nadie ha tenido que salir de su casa.  

Durante un comunicado, la dependencia encargada del proyecto estrella del 

Gobierno Federal que encabeza Andrés Manuel López Obrador negó sobre 

cualquier desplazamiento forzoso o desalojo. 

Reiteró que existe un compromiso público de no realizar ninguna acción 

autoritaria, al contrario, se contemplan diversas soluciones de vivienda que 

darán certeza jurídica a quienes habitan sobre el derecho de vía. 

Expuso que en la zona conocida como Tres Barrios en San Francisco de 

Campeche no se ha iniciado ningún proceso de relocalización. Asimismo, en 

respeto a la resolución del poder judicial, el personal de Fonatur no ha podido 

acercarse a generar  diálogo con los inconformes de la zona.  
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Expuso que el proyecto del Tren Maya hizo visible un grave problema 

relacionado con la falta de una vivienda adecuada y tenencia de la tierra en las 

localidades que componen su ruta.  

“Toda acción de vivienda se lleva a cabo con la participación y consenso de las 

comunidades. Todo por la razón nada por la fuerza y en estricto apego a la 

legalidad y los derechos humanos", indica.  

Fonatur recordó la participación de ONU Hábitat, quien desarrolló el Protocolo 

de Relocalización Consensuada desde los Derechos Humanos, documento que 

está guiado a la planeación, implementación, seguimiento y evaluación del 

proceso de relocalización.  

Es esta organización internacional, subrayó, que trabaja en un acercamiento con 

las familias interesadas en el proceso de relocalización consensuada, primero 

de manera presencial y desde marzo de 2020, debido a la pandemia de COVID-

19, a través de llamadas telefónicas y videollamada, atendiendo dudas.  

También, se llevaron a cabo mesas de diálogo en las que acompaña a las 

familias y la propia Fonatur para establecer acuerdos sobre el proceso de 

información de avances del proyecto, canales oficiales de comunicación y 

mecanismos. 
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Aumenta presupuesto para el Tren Maya: Fonatur 

 

Lunes 19 julio 2021 / Wilbert Casanova 

El presupuesto para la obra del Tren Maya en el 2022 será de 47 mil millones de 

pesos ante la construcción de las estaciones, así como la adquisición de equipo 

entre otras acciones que se contemplan por el avance de la obra, adelantó el 

director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 

Jiménez Pons, al precisar que este año se ejercen recursos por 30 mil millones 

de pesos. 

También insistió en que el Tren Maya estará en funciones en el 2024 a como dé 

lugar pese a los retrasos registrados por el cambio del trazo de la vía del 

ferrocarril ante los vestigios arqueológicos encontrados. 

Estimó que a fin de año se debe alcanzar el 25 por ciento de avance de la obra, 

la delegación estatal de Fonatur informó que actualmente se tiene un avance del 

15 por ciento en el Tramo 2 (Escárcega-Calkiní con una extensión de 232 

kilómetros). 
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Aunque expuso que se pretende llegar al 30 o 40 por ciento de avance en lo que 

respecta a la obra en el Tramo 2, corrigió al expresar que se tiene proyectado 

concluir con el 25 por ciento de la infraestructura construida. 

“Estamos por llegar a cubrir 35 a 40 por ciento” apuntó, aunque luego puntualizó 

que sería un “25 por ciento para este año”. 

Cuestionado si este porcentaje permite avanzar de acuerdo a lo planeado 

consideró que sí y aceptó que existe un retraso en la obra ferroviaria debido a 

que “hay muchas cosas nuevas, los cambios de trayectos por las cuestiones 

arqueológicas, de suelos, etcétera, pero ahí va, ahí va”, subrayó. 

 

Conclusión 

 

Ante el riesgo de que no concluya la obra de acuerdo con lo previsto por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, descartó que eso pueda suceder y 

afirmó que estará lista “en diciembre de 2023”, y vaticinó que “se tiene que 

terminar a como dé lugar”. 

Del presupuesto que se destina para este 2021 al Tren Maya primero respondió 

que no se acordaba; sin embargo, consideró que la cifra pudiera andar en los 30 

mil millones de pesos. 

Aclaró que la cantidad que se destine para el 2022 será mayor a la aprobada en 

este año ya que se considerar proponer ejercer recursos por el orden de los 40 

mil a 47 mil millones de pesos debido a la adquisición de equipos y las estaciones 

que se construirán. 

De acuerdo a la información que difunde el Tren Maya serán 19 estaciones los 

que se construyan en de los más de 500 kilómetros que tiene la vía desde 

Palenque Chipas, pasando por Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Adelantó que para este año se tiene previsto construir entre cinco a siete 

estaciones, comenzando en el Tramo 1 que va de Palenque a Escárcega. 

Para el estado de Campeche se considera en este 2021 comenzar la 

construcción de las estaciones en Escárcega y Candelaria, adelantó. La estación 

en San Francisco de Campeche se considera para el próximo año, especificó. 

Del costo de las estaciones expresó no tener a la mano el monto, pero ya están 

diseñadas y se encuentran en la fase de cotización. Además de que también se 

contempla incluir a las empresas locales en las obras complementarias. 
 

 

 


